
Смотреть по вложениям
Москва заняла первое место в рейтинге инвестиционной привлекательности регионов

Анна Каледина

На фоне снижения инвестиционной 
активности 20 российским субъек

там в 2019 году удалось совершить на
стоящий прорыв. Они смогли усилиться 
и повысили заинтересованность во вло
жениях в их экономику. Большая часть 
субъектов (56) сохранила свои позиции, 
девять потеряли. Такие данные содер
жатся в седьмом ежегодном рейтинге 
инвестиционной привлекательности 
регионов Национального рейтингово
го агентства (НРА). Именно о необходи
мости прорыва и запуска нового цикла 
в этой сфере говорил в среду президент 
Владимир Путин на совещании по эко
номическим вопросам. Он подчеркнул, 
что все заявленные социальные и инве
стиционные планы должны быть обес
печены финансированием в полном 
объёме. Эксперты, опрошенные «Извес
тиями», также уверены: без поддержки 
инвестпроектов со стороны государ
ства не обойтись.

После позитивных результатов 
2017 и 2018 годов 2019-й начался с опре-
делённого замедления динамики — 
объём инвестиций в основной капитал, 
который, важно отметить, является 
драйвером роста ВВП, едва превысил 
прошлогодний результат. Снижение 
инвестиционной активности сегод-
ня отмечается в половине российских 
регионов, говорится в рейтинге НРА, 
с которым ознакомились «Известия». 
«Инвестиции выросли в 43 регионах, 
а в 42 субъектах зафиксировано сни-
жение инвестиционной активности», — 
отмечают аналитики.

�� ГРУППА ПРОРЫВА

Большинству регионов России уда-
лось сохранить свои позиции в рей-
тинге, но есть и заметное улучшение 
показателей.

«Для перемещения в более высокие 
группы этот рост должен быть прорыв-
ным — такого результата удалось до-
стичь 20 регионам, чьи рейтинговые 
оценки в 2019 году были повышены», — 
подчеркнули в НРА.

По итогам 2019 года агентство повы-
сило рейтинг Калининградской, Мур-
манской, Курской, Астраханской, Челя-
бинской, Вологодской, Новгородской, 
Архангельской, Рязанской, Тверской, 
Кемеровской, Псковской и Иванов-
ской областей, Пермского, Камчатско-

го и Забайкальского краёв, республик 
Удмуртия, Чечня и Марий Эл, а также 
Севастополя.

Кстати, именно Севастополь, как 
отмечают в НРА, совершил рекорд-
ный прорыв, перепрыгнув сразу че-
рез три ступени. Если в 2018 году го-
род федерального значения находился 
в самой низкой группе — «умеренная 
инвестиционная привлекательность», 
то в 2019-м переместился в «середня-
ки». «Укрепление рейтинговых пози-
ций региона стало возможным благо-
даря позитивной динамике основных 
экономических показателей — роста 

инвестиций в основной капитал, объ-
ёма промышленного производства. 
Причём в качестве основного инве-
стора выступало государство, объём 
вложений частного бизнеса стремился 
к нулю», — указывается в обзоре.

Пример Севастополя очень важен 
и с точки зрения направлений, задан-
ных в среду президентом. Например, 
в том, что государство должно по-
могать регионам привлекать деньги. 
Владимир Путин подчеркнул: все за-
явленные социальные и инвестицион-
ные планы должны быть обеспечены 
финансированием в полном объёме.

— Рост инвестиционной привлека-
тельности Севастополя — яркий при-
мер стимулирования развития регио-
на за счёт финансовой поддержки 
федерального центра. Частных инве-
стиций там действительно немного, — 
пояснил президент НРА Виктор Чет-
вериков.

�� НЕДОТЯНУЛИ

Девять регионов несколько утратили 
свои позиции — в их число вошли Рес-
публика Саха (Якутия), Амурская об-
ласть, Чукотский АО, Омская область, 
республики Алтай, Коми и Бурятия. 
На вторую строчку рейтинга пере-
местился и Санкт-Петербург, ранее 
деливший первое место со столицей.

В целом по итогам 2019 года коли-
чество дефицитных регионов в Рос-
сии выросло с 15 до 35, напомнил 
в беседе с «Известиями» главный 
аналитик «БКС Премьер» Антон По-
катович.

— У большинства субъектов всё ещё 
не хватает собственных средств как 
для реализации внутренних инве-
стиционных проектов, так и для вы-
полнения требований, спускаемых 
сверху, — отметил эксперт. — У многих 
сохраняется набор проблем в отноше-
нии внутреннего спроса, инфраструк-
турной развитости, достаточных 

объё мов трудовых ресурсов и т.д.
По его словам, в 2019 году, когда 

программа выполнения многих нац-
проектов «буксовала», некоторые ре-
гионы фактически не получили необ-
ходимого финансирования из бюджета 
на местах.

�� ГРУППА ЛИДЕРОВ

Рейтинг НРА делит регионы на три кате-
гории. В первую — «высокий уровень ин-
вестпривлекательности» — в 2019 году 
вошли 24 региона, на которые приходит-
ся 62% инвестиций в основной капитал. 
Прежде всего это обе столицы — Мо-
сква и Санкт-Петербург. Также в лиде-
рах Ямало-Ненецкий АО, Татарстан, Мо-
сковская, Тюменская, Ленинградская, 
Сахалинская, Белгородская, Калинин-
градская области, Ханты-Мансийский 
автономный округ и т.д.

Причём, отмечается в обзоре НРА, 
Москва впервые стала абсолютным 
лидером — на неё в прошлом году при-
ходилась половина всех инвестиций 
в основной капитал.

— Долгое время лидерство в нашем 
рэнкинге делили между собой два 
крупнейших экономических центра 
России — Москва и Санкт-Петербург. 
Все прочие регионы серьёзно от них 
отставали, — рассказал Виктор Чет-
вериков.

Впрочем, этому есть вполне объек-
тивное объяснение.

— Москва стоит особняком от дру-
гих субъектов, будучи финансовым 
и кадровым центром, при этом в сто-
лице очень низкие транспортные из-
держки в силу плотной инфраструк-
туры, близости к центральным точкам 
транспортной сетки. Лучше здесь 
и бизнес-климат, более эффективно 
и прозрачно работают суды и правоох-
ранительная система. Поэтому Москва 
привлекательна для инвесторов и без 
софинансирования проектов и прочих 
дополнительных гарантий, — полага-
ет ректор Высшей школы экономики 
(ВШЭ) Ярослав Кузьминов.

По его мнению, сейчас необходи-
мо выравнивать ситуацию, чтобы 
привлекать прямые инвестиции мог-
ли и остальные регионы, стимулиро-
вать их экономический рост.

�� ГОСУДАРСТВО ВСЕМ 
ПОМОЖЕТ

Если судить об инвестпривлекатель-
ности региона не с точки зрения фор-
мальных правил ведения бизнеса, 
многое будет зависеть от того, какие 
льготные условия тот или иной субъ-
ект предложит бизнесу, насколько 
он готов софинансировать проекты, 
уверен Ярослав Кузьминов.

Экономисты много раз говорили, 
что модель распределения фискаль-
ных полномочий и бюджетной ответ-
ственности, которая сформирована 
в начале 2000-х, нуждается в серьёз-
ном пересмотре, напомнил он.

— Если мы хотим на деле добить-
ся существенного улучшения ин-
вестклимата в субъектах Федерации, 
то в их бюджетах должна быть пред-
ставлена инвестиционная компо-
нента. Если её не будет, то о прорыве 
в этой области я бы говорить не стал. 
Понятно, что её источником для дота-
ционных регионов может быть только 
федеральный бюджет. Плюс надо за-
фиксировать и соответствующие до-
тации на срок более пяти лет, чтобы ре-
гион мог планировать свои отношения 
с инвесторами, — уверен ректор ВШЭ.

Как полагает Антон Покатович, есть 
шанс, что уже в 2020 году мы увидим 
более заметные положительные изме-
нения региональных позиций в рей-
тинге их инвестиционной привлека-
тельности.

— Это произойдёт в случае, если но-
вому правительству удастся повысить 
уровень эффективности процесса реа-
лизации нацпроектов, — отметил экс-
перт.

Также, на его взгляд, стимулом к ро-
сту региональной инвестпривлекатель-

ности может стать реализация мер, 
анонсированных президентом в ходе 
послания Федеральному собранию, — 
в виде возможностей компенсации 
двух третей выпадающих доходов ре-
гиональному бюджету при применении 
инвестиционных налоговых вычетов.
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« МОСКВА СТОИТ ОСОБНЯКОМ ОТ ДРУГИХ СУБЪЕКТОВ, 
БУДУЧИ ФИНАНСОВЫМ И КАДРОВЫМ ЦЕНТРОМ, 
ПРИ ЭТОМ В СТОЛИЦЕ ОЧЕНЬ НИЗКИЕ ТРАНСПОРТ-

НЫЕ ИЗДЕРЖКИ В СИЛУ ПЛОТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ,  
БЛИЗОСТИ К ЦЕНТРАЛЬНЫМ ТОЧКАМ ТРАНСПОРТНОЙ СЕТКИ

Регион Рейтинг  Действие 
 2019 2019 
Москва   IC1  — 
Санкт-Петербург IC2  ↓  
Ямало-Ненецкий АО IC2  — 
Республика Татарстан  IC2  — 
Московская область  IC2  — 
Тюменская область  IC2  — 
Ленинградская область  IC2  — 
Сахалинская область  IC2  — 
Белгородская область  IC2  — 
Калининградская область  IC2  ↑ 
Ханты-Мансийский АО  IC3  — 
Калужская область IC3  — 
Магаданская область  IC3  — 
Тульская область  IC3  — 
Свердловская область  IC3  — 
Воронежская область  IC3  — 
Нижегородская область  IC3  — 
Самарская область  IC3  — 
Ненецкий АО  IC3  — 
Республика Башкортостан  IC3  — 
Краснодарский край  IC3  — 
Липецкая область  IC3  — 
Пермский край  IC3  ↑ 
Хабаровский край  IC3  — 
Новосибирская область  IC4  — 
Ростовская область  IC4  — 
Красноярский край  IC4  — 
Мурманская область  IC4  ↑ 
Курская область  IC4  ↑ 
Астраханская область  IC4  ↑ 
Челябинская область  IC4  ↑ 
Камчатский край  IC4  ↑ 
Приморский край  IC4  — 
Вологодская область IC4  ↑ 
Томская область IC4  — 
Республика Саха (Якутия) IC5  ↓ 
Иркутская область IC5  — 
Амурская область IC5  ↓ 
Владимирская область IC5  — 
Ульяновская область IC5  — 
Новгородская область IC5  ↑ 
Удмуртская Республика IC5  ↑ 
Ярославская область IC5  — 
Архангельская область IC5  ↑ 

Регион Рейтинг  Действие 
 2019 2019 
Оренбургская область IC5  — 
Чукотский АО IC5  ↓ 
Севастополь IC5  ↑ 
Тамбовская область IC5  — 
Рязанская область IC5  ↑ 
Ставропольский край IC6  — 
Смоленская область IC6  — 
Республика Карелия IC6  — 
Пензенская область IC6  — 
Тверская область IC6  ↑ 
Саратовская область IC6  — 
Кемеровская область IC6  ↑ 
Республика Адыгея IC6  — 
Волгоградская область IC6  — 
Чувашская Республика IC6  — 
Орловская область IC7  — 
Омская область IC7  ↓ 
Республика Коми IC7  ↓ 
Псковская область IC7  ↑ 
Брянская область IC7  — 
Костромская область IC7  — 
Алтайский край IC7  — 
Ивановская область IC7  ↑ 
Республика Мордовия IC8  ↓ 
Кировская область IC8  — 
Республика Хакасия IC8  — 
Республика Крым IC8  — 
Чеченская Республика IC8  ↑ 
Республика Алтай IC8  ↓ 
Республика Марий Эл IC8  ↑ 
Еврейская АО IC8  — 
Забайкальский край IC8  ↑ 
Республика Дагестан IC9  — 
Республика Бурятия IC9  ↓ 
Курганская область IC9  — 
Республика Ингушетия IC9  — 
Республика Северная 
Осетия - Алания IC9  — 
Кабардино-Балкарская 
Республика IC9  — 
Карачаево-Черкесская 
Республика IC9  — 
Республика Калмыкия IC9  — 
Республика Тыва IC9  — 

Итоги рейтинга инвестиционной привлекательности регионов 2019

↑ − повышен — – подтвержден ↓ – понижен

«Столица была и остаётся местом, 
куда вкладывают деньги»

Одно окно  
и бизнес-климат
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

Основа капитала

Леонид Кострома

Директор Городского агентства управ-
ления инвестициями 

Москва сегодня — это современный 
глобальный мегаполис, привле

кательный для вложений. За послед
ние восемь лет инвестиции в основной 
капитал в столице выросли в сопо
ставимых ценах более чем в два раза. 
На данный момент на долю Москвы 
приходится 14% общероссийского объ
ёма инвестиций в основной капитал 
и около половины прямых иностран
ных инвестиций (ПИИ) России.

По последним данным Росста-
та, объём инвестиций в основ-
ной капитал в столице за три квар-
тала 2019 года 1,6 трлн руб лей. Это 
на 10,6% выше показателя аналогич-
ного периода 2018-го. За девять меся-
цев прошлого года доля внебюджет-
ных инвестиций составила 75,1%, что 
на 2,3 процентного пункта выше, чем 
за аналогичный период года преды-
дущего. В структуре финансирова-
ния инвестиций в основной капитал 
с 57,7 до 59,7% увеличилась доля соб-
ственных средств.

Рост инвестиционной активности 
в Москве подтверждается также ре-
кордными объёмами строительства 
недвижимости: по предварительным 
оценкам, в 2019 году построено и вве-
дено в эксплуатацию около 10,4 млн 
кв. м, в том числе 4,5 млн «квадратов» 
жилья. 

По нашим прогнозам, объём инве-
стиций в основной капитал в столице 
по итогам 2019 года может превысить 
2,8 трлн руб лей, что станет рекорд-
ным для экономики города показа-
телем.

Объём накопленных ПИИ 
в Москве, по данным Банка Рос-
сии, на 1 июля 2019 года составил 
$247,6 млрд. Инвесторы приходят 
в столицу России из разных стран 
мира, но крупнейшими являют-
ся Германия, Финляндия, Франция, 
Италия, Австрия. Чаще всего зару-
бежный бизнес вкладывает средства 
в компании, которые занимаются 
финансовой и страховой деятельно-
стью, в сферу торговли, в сектор про-
мышленности и высоких технологий, 
а также в недвижимость.

В городе довольно много приме-
ров успешно локализованных ино-
странных предприятий. Например, 
в прошлом году в индустриаль-
ном парке «Индиго» открылся пер-
вый в России завод немецкого кон-
церна KSB по производству насосов 
и насос ного оборудования. Предпри-
ятие оборудовано в основном стан-
ками российского производства. 
На заводе создано 110 рабочих мест. 
Инвестиции в строительство соста-
вили 750 млн руб лей. Планируемая 
выручка предприятия в первый год 
работы более 2 млрд руб лей.

ООО «Альфа Автоматив Техноло-
жиз» («ААТ»), образованное японской 
корпорацией тяжёлого машиностро-
ения IHI Corporation и ПАО «Завод 
им. И.А. Лихачева», строит в столи-
це производство комплектующих 
и принадлежностей для автотран-
спортных средств. Инвестор вло-
жит в возведение завода минимум 
1,2 млрд руб лей. Предприятие будет 
оснащено современным оборудова-
нием, в том числе роботизированной 
линией. На заводе появится 385 но-
вых высокооплачиваемых рабочих 

мест. На сегодняшний день произ-
водство находится в высокой стадии 
готовности к запуску.

Зарубежный бизнес реализу-
ет ряд проектов в сфере здравоох-
ранения в Международном меди-
цинском кластере (ММК), который 
расположен на территории иннова-
ционного центра «Сколково». На се-
годняшний день активно внедряет-
ся система налоговых и таможенных 
льгот для участников медкластера. 
Здесь уже открыт израильский меди-
цинский центр «Хадасса». В 2022 году 
планируется открытие южнокорей-
ского умного госпиталя будуще-
го «Бундан» и испанского центра ле-
чения онкологических заболеваний 
Roman Fernandez. Также на террито-
рии ММК реабилитационный центр 
откроет французская группа компа-
ний Orpea. Предполагаемые инвести-
ции в этот проект — €6 млн. 

Кроме того, Orpea Group планиру-
ет создать в городе к 2023 году совре-
менный геронтологический центр 
на 150 койко-мест, в котором будет 
осуществляться уход за престарелы-
ми москвичами и инвалидами с обе-
спечением проживания. Планиру-
емые инвестиции в строительство 
с 2020-го по 2022 год — более 450 млн 
руб лей, появится 116 новых рабочих 
мест.

Увеличение объёма инвестиций 
в основной капитал в Москве в зна-
чительной степени обусловлено ме-
рами поддержки, которые оказыва-
ет бизнесу правительство города. 
Активно инвестирующие компании, 
которым присвоены статусы тех-
нопарка, промышленного комплек-
са, якорного резидента технопар-
ка, инвестиционного приоритетного 
проекта, могут снизить региональ-
ную налоговую нагрузку на четверть. 
На данный момент 112 московских 
предприятий имеют право на раз-
личные льготы.

Московские власти не делают раз-
ницы между зарубежным и отече-
ственным инвестором: иностранный 
бизнес может рассчитывать на те же 
меры поддержки, что и российский. 

Столица реализует комплекс мер 
по снижению инвестиционных ри-
сков, улучшению делового клима-
та и упрощению административ-
ных процедур в сфере инвестиций. 
Правительство города находится 
в постоянном диалоге с реальным 
сектором экономики, знает потреб-
ности предпринимателей, старает-
ся обеспечить их всем необходимым. 
По итогам регулярных встреч с биз-
несом власти принимают решения 
о развитии механизмов поддержки, 
расширении существующих льгот 
и преференций.

Растущая привлекательность Мо-
сквы для инвесторов подтверждает-
ся авторитетными международными 
и российскими рейтингами. Напри-
мер, в рейтинге Всемирного банка 
Doing Business 2020 Россия подня-
лась на 3 позиции и заняла 28-е мес-
то, опередив Японию, Францию, 
Швейцарию. Отмечу, что при состав-
лении рейтинга эксперты Всемир-
ного банка анализируют бизнес-кли-
мат только в двух городах — Москве 
и Санкт-Петербурге. Показатель Рос-
сии на 70% зависит от столицы. В рей-
тинге европейских городов будуще-
го (fDi European Cities and Regions of 
the Future 2018/19), составляемом The 
Financial Times, Москву поставили 
на 6-е место среди всех городов Ев-
ропы и на 1-е место среди городов 
Восточной Европы по привлекатель-
ности для прямых иностранных ин-
вестиций. Столица является лидером 
Национального рейтинга состояния 
инвестиционного климата в субъ-
ектах РФ от Агентства стратегиче-
ских инициатив. Кроме того, четвёр-
тый год подряд Москва возглавляет 
рейтинг регионов по уровню разви-
тия государственно-частного пар-
тнёрства в России (составляется Ми-
нэкономразвития и Национальным 
центром ГЧП).

Дело за малым
В Московской области лучший климат в России для ведения бизнеса

Юлия Романова

В прошлом году в Подмосковье было 
создано 10 тыс. предприятий ма

лого и среднего бизнеса, в сфере за
действовано более 1 млн человек, со
общило министерство инвестиций 
и инноваций Московской области. 
По данным ведомства, в Подмоско
вье зарегистрировано 354 тыс. малых 
и средних предприятий, через пять лет 
их численность может вырасти ещё 
на треть и достигнет 450 тыс. В прош
лом году область стала одним из регио
нальных лидеров России по развитию 
и росту бизнеса. Чиновники заметно 
изменили отношение к тем, кто зани
мается собственным делом, считают 
опрошенные «Из вес тиями» предпри
ниматели.

�� ОКУПАЕМАЯ ПОДДЕРЖКА 

В 2020 год Московская область вошла 
с наивысшим благоприятным инве-
стиционным климатом среди россий-
ских регионов, рейтинговое агентство 
«РАЭКС-Аналитика» констатирует этот 
факт третий год подряд. 

Доля малого и среднего бизне-
са в валовой региональный продукт 
(ВРП) Московской области достигла 
30%, а по общему объёму этого пока-
зателя регион сейчас на втором ме-
сте в стране с суммой 4,8 трлн руб лей. 
В течение года в экономику региона 
привлекли 1 трлн инвестиций. По еже-
годному приросту представителей ма-
лого и среднего предпринимательства 
область на втором месте и на третьем 
по числу предприятий.

Достижениям способствует ком-
плекс мер федеральной и региональ-
ной поддержки, считает заместитель 
председателя правительства Москов-
ской области Вадим Хромов. 

— Компенсируем часть затрат на соз-
дание и модернизацию предприятий, 
помогаем расплатиться с лизингом, 
найти помещение для расширения 
и создания нового бизнеса, оказыва-
ем помощь социальным предприни-
мателям, — рассказал он «Из вес тиям». 

На поддержку малого бизнеса 
в Подмосковье в прошлом году по-
трачено 1,2 млрд руб лей, 800 млн вы-
делено региональным бюджетом, 
рассказала министр инвестиций и ин-
новаций Московской области Наталья 
Егорова. Глава ведомства отметила, 
что подавляющее большинство пред-
приятий — это индивидуальные пред-
приниматели и микробизнес в сфере 
промышленного производства и про-
изводства продуктов, а на средних 
приходится небольшая доля. 

— Мы проанализировали успешные 
проекты — каким образом каждый 
бюджетный рубль влияет на выруч-
ку предприятия, и в итоге оказалось, 
что организации, которые воспользо-
вались мерами поддержки, либо полу-
чили дополнительную выручку, либо 
создали рабочие места, либо увеличи-
ли зарплату. Для нас это успех, — под-
черкнула Наталья Егорова. 

В основном малый и средний биз-
нес Подмосковья занят в оптовой 
и розничной торговле, на втором ме-
сте — транспортировка и хранение, 
третье место занимает бизнес в сфе-
ре строительства, обрабатывающие 
производства на четвёртом месте, 
но именно этот сегмент, по словам 
Вадима Хромова, даёт 23% налоговых 
поступлений в региональный бюджет.

�� СВОЕВРЕМЕННАЯ ПОМОЩЬ 

Один из способов получить поддерж-
ку на развитие бизнеса — обратить-
ся в фонд микрофинансирования, 
где предприниматели могут полу-
чить до 5 млн руб лей по низкой став-
ке, в том числе на стартап. В прош-
лом году предоставили 150 займов 
на 350 млн руб лей, отметила Наталья 
Егорова. 

Финансирование микробизнеса 
продолжится в этом году, более того, 
его возможности расширятся за счёт 
дополнительного финансирования 
в рамках Национального проекта. 

Приоритетными категориями за-
ёмщиков останутся производствен-
ные предприятия, резиденты тех-
нопарков, а также проекты в сферах 
туризма, экологии и спорта, женско-
го предпринимательства. 

Социальный бизнес не может раз-
виваться без поддержки государ-
ства, убеждена министр инвестиций 
и инноваций Московской области. 
По её словам, в регионе оказывают 
помощь предпринимателям, которые 
предоставляют медицинские услуги, 
услуги детских садов для детей с осо-
бенностями, занимаются народно-ху-
дожественным промыслом, работают 
с пенсионерами. 

В 2019 году власти Московской об-
ласти решили сосредоточиться на по-
мощи тем, кто вкладывает в спорт, так 
как региону нужны спортивные объ-
екты. 

— Возвращали деньги предприни-
мателям, тем, кто потратил средства 
на строительство теннисных кортов, 
футбольных полей, детских горок, — 
отметила замминистра инвестиций 
и инноваций Надежда Карисалова.

В регионе также помогут найти 
бизнесмену помещение под офис или 
земельный участок. 

— Создали спецреестр нежилого 
фонда и земельных ресурсов в каж-
дом муниципалитете. Поэтому, если 
возникли проблемы с арендой поме-
щения, можно узнать информацию 
о том, какие нежилые помещения или 
земельные участки сдаются в аренду, 
на сайте района, — пояснила Надеж-
да Карисалова. 

�� ВАЖНЫЕ ДОТАЦИИ 

Без господдержки не стала бы зани-
маться социальным бизнесом, убеж-
дена основатель и руководитель двух 
частных детских центров с ясельны-
ми группами в городе Мытищи Ири-
на Хиценко. 

— Благодаря этой поддержке мы су-
ществуем, оплачиваем аренду, покры-
ваем самую затратную статью рас-
ходов. Для таких центров, как наш, 
особенно сложен первый год. О нём 
никто не знает, и приходится только 
вкладывать деньги. До сих пор полу-
чаем дотацию от области на содержа-
ние второго центра, — призналась она. 

Частные детские организации 
предпринимателям деньги не прино-
сят, но при этом региону они нужны, 
так как у жителей есть потребность 
в яслях и детских садах. 

Социально ориентированным 
предпринимателям возмещаются за-
траты на аренду помещений и комму-
нальные платежи до 2 млн, создателям 
ясельной группы сумма субсидий мо-
жет достигать 3 млн, возмещение за-
трат на покупку нового оборудования 
достигает 10 млн руб лей. 

Программа социального предпри-
нимательства действует в Москов-
ской области уже 5 лет, за этот период 
субсидией воспользовались 537 соци-
альных предпринимателей, а общая 
сумма выделенных средств состави-
ла порядка 530 млн руб лей. В 2019 году 
субсидии получили 96 подмосковных 
компаний.

�� ПОЗИТИВНЫЙ РАЗВОРОТ 

Дюжину центров помощи малому 
и среднему бизнесу создали в Подмо-
сковье в течение 2019 года. В офисах 
в режиме одного окна предпринима-
тели получают все необходимые услу-
ги, рассказала Наталья Егорова. 

Их консультируют, обучают, по-
могают оперативно решать вопросы 
по ведению или открытию собствен-
ного дела, оформлению кредита, счё-
та в банке, даже в формулировании 
проблемы, так как порой и такая по-
мощь нужна. 

Бесплатные услуги оказывают 
в подмосковных городах: Волоко-
ламске, Дмитрове, Истре, Коломне, 
Королёве, Красногорске, Люберцах, 
Можайске, Ногинске, Орехово-Зуево, 
Реутове, Солнечногорске. Главный 
офис расположен в Красногорске, от-
сюда идёт координация работы цен-
тров и решаются самые сложные во-
просы, возникающие у бизнеса, здесь 
рассказывают о полагающейся го-
споддержке. 

За один день в офисе «Мой бизнес» 
можно зарегистрировать компанию 
и открыть расчётный счёт. Такая опе-
ративность поразила заместителя ген-
директора топливной компании «Виа-
кард» Сергея Сухарева. 

— Этой процедурой занимался 
не один раз, знаю, что процесс небы-
стрый, а в центре в подмосковном Ко-
ролёве, к моему удивлению, сделал всё 
за один день. На этом чудеса не закон-
чились. Тут же нам предложили снять 
офис с привлекательной арендной пла-
той, а ещё помогли с интернетом — это 
частая проблема у предпринимате-
лей, — поделился впечатлениями с «Из-
вес тиями» Сергей Сухарев. 

Фермеру-сыровару Олегу Сироте 
в центре «Мой бизнес» помогли полу-
чить субсидию на 9,5 млн руб лей. 

— Нам подробно рассказали, как 
её получить, какие нужны для этого 
документы, оказали помощь в оформ-
лении этих документов. Прежде 
мы этим сами занимались, и нам ча-
сто отказывали буквально из-за ме-
лочей — то запятую неправильно по-
ставил, то формат документов не тот, 
то файл какой-нибудь не прикрепил. 
Центры «Мой бизнес» снимают очень 
много бюрократических вопросов, — 
резюмировал предприниматель.

По его мнению, за последние четы-
ре года изменилось отношение и у чи-
новников, и у людей к предпринимате-
лям в лучшую сторону.

— Если раньше предприниматель 
воспринимался как барыга, спекулянт, 
то сейчас ты герой. Большинство чи-
новников стараются не мешать и даже 
помогают, — отметил сыровар. 

С 1 февраля в Московской области 
заработала горячая линия по защите 
и поддержке бизнеса — 0150. Позвонить 
могут как начинающие, так и действу-
ющие предприниматели, рассказали 
«Из вес тиям» в пресс-службе министер-
ства инвестиций и инноваций Москов-
ской области. 

— Зафиксировав обращение, опе-
ратор горячей линии перенаправля-
ет звонок на ответственных специа-
листов профильных ведомств, которые 
консультируют заявителя в день об-
ращения. Если вопрос требует про-
ведения дополнительных проверок, 
записывает на приём, — пояснили в ве-
домстве, отметив, что узнавать о ходе 
решения вопроса предприниматель 
может по этому же номеру. 

В Московской области созданы наи-
более привлекательные и доступные 
условия для новых инвесторов и разви-
тия существующего бизнеса, в регионе 
реализуется более семи десятков ви-
дов поддержки, заявил Вадим Хромов. 

Благодаря этому развивается ин-
фраструктура для создания предпри-
ятий, строятся индустриальные пар-
ки и технопарки, например в 2019 году 
появилась новая особая экономиче-
ская зона «Кашира». Глава министер-
ства инвестиций и инноваций Наталья 
Егорова добавила, что сейчас ведом-
ство сопровождает более тысячи ин-
вестиционных проектов. 

МНЕНИЕ

Доля малого и среднего бизнеса в валовом регио
нальном продукте (ВРП) Московской области достиг
ла 30%, а по общему объёму этого показателя регион 
сейчас на втором месте в стране с суммой 4,8 трлн 
руб лей 
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Агломерационный сдвиг 
Экономику России продвигают регионы-тяжеловесы с запасом прочности

Юлия Романова

П о уровню инвестиционного потен
циала в 2019 году Москва опередила 

все регионы России. За столицей распо
ложились Московская область, Санкт
Петербург и Краснодарский край, сле
дует из ежегодного рейтинга агентства 
«РАЭКСАналитика» инвестиционной 
привлекательности регионов. На вер
шине оказались регионы, обладающие 
внушительными экономическими и со
циальными возможностями, способные 
нивелировать последствия экономи
ческих неурядиц. При этом более по
ловины регионов замечают снижение 
инвестиций и реальных доходов населе
ния, отметил директор агентства Дмит
рий Гришанков. Инвестиции в россий
скую экономику растут, хотя и не очень 
быстрыми темпами, но деньги у инве
сторов есть, необходимо научиться 
их правильно вкладывать, полагают 
опрошенные «Из вес тиями» эксперты. 

�� КОНКУРЕНТНАЯ БЛИЗОСТЬ 

По данным агентства «РАЭКС-Анали-
тика», с минимальным инвестицион-
ным риском закончила прошлый год 
Московская область. На второе место 
с пятого поднялась Белгородская об-
ласть, а позиции бронзового призёра 
заняла Липецкая область. 

— По показателю с минимальным ин-
вестиционным риском Московская об-
ласть лидирует третий год подряд, — 
подчеркнул заместитель директора 
агентства Дмитрий Кабалинский.

По его мнению, географическая бли-
зость к экономическим центрам стано-
вится важным конкурентным преиму-
ществом для регионов. 

— Такая тенденция прослеживает-
ся на примере Московского кластера. 
Из семи сопредельных с Московской 
областью регионов только два поте-
ряли позиции в рейтинге по рискам. 
Из областей, граничащих с Санкт-
Петербургом, продвинулись все, кро-
ме одной, — пояснил представитель 
рейтингового агентства. 

Наибольшего прогресса добилась 
Ярославская область, переместивша-
яся сразу на 17 строчек вверх — на 18-е 
место в рейтинге, и Смоленская об-
ласть, поднявшаяся на 9 пунктов и за-
нявшая 39-позицию. По мнению Дмит-
рия Кабалинского, у этого региона два 
преимущества: близость к Москве 
и возможность трансграничной тор-
говли с Белоруссией. 

Большинство регионов, входящих 
в десятку по уровню инвестиционного 
потенциала, в 2019 году улучшили по-
зиции и для инвесторов стали ещё бо-
лее привлекательными. 

— На шесть пунктов продвинулся 
Санкт-Петербург — с десятого на чет-
вёртое место, показав наилучшую ди-
намику за год. Москва вышла на седь-

мую строчку, а годом ранее занимала 
12-е место, — подытожил замдиректо-
ра агентства. 

Иностранные компании нечасто 
приходят в российские регионы, от-
метил Дмитрий Гришанков, подчерк-
нув, что иностранные инвесторы, ко-
торые зашли в Россию до санкционных 
тенденций, продолжают работать. При 
этом он выделил и важный положи-
тельный итог 2019 года — сокращение 
долговой нагрузки субъектов. 

— Долговая нагрузка сократилась бо-
лее чем на 10% по сравнению с 2018-м, 
когда консолидированные бюдже-
ты 70 из 85 регионов были исполнены 
с профицитом. В результате долговая 
нагрузка по отношению к собствен-
ным доходам по итогам десяти меся-
цев 2019 года опустилась ниже 20%, — 
сообщил директор агентства. 

По прогнозам экспертов, в ближай-
шие годы регионы ожидают новую вол-
ну роста, связанную с исполнением 
расходов по национальным проектам. 
В 2019 году смогли освоить целевые 
средства на 70% шесть регионов — Ма-
гаданская область, Чечня, Адыгея, Та-
тарстан, Москва и Пензенская область. 

�� ВПЕРЕДИ МОСКВА 

За год столица укрепила позиции ли-
дера по инвестиционному потенциалу. 

Высокий результат получили благода-
ря концентрации инвестиционной ак-
тивности вокруг крупнейшей агломе-
рации, включающей Москву и область, 
а также в результате продуманной 
градостроительной инвестполитики, 
убеждён заместитель гендиректора 
по стратегии Городского агентства 
управления инвестициями Москвы 
Владимир Чернявский. 

— Инвестиции в основной капитал 
составили в 2018 году более 2,4 трлн 

руб лей, увеличившись более чем 
в два раза по сравнению с 2010-м, 
а в 2019 году выросли ещё на 11%. Сей-
час, по данным официальной стати-
стики, на долю Москвы приходится 
порядка 14% инвестиций в основной 
капитал в целом по стране и около 
половины накопленных прямых ино-
странных инвестиций, — рассказал 
Владимир Чернявский. 

В столице успешно реализуется 
практика государственно-частного 
партнёрства, считает представитель 

Городского агентства управления ин-
вестициями. По его словам, в столице 
с помощью совместных проектов мэ-
рии и частных инвесторов решаются 
конкретные задачи, стоящие перед го-
родом, и в этом региональная особен-
ность ГЧП. 

Например, будущую канатную до-
рогу между станцией метро «Сход-
ненская» и станцией метро «Речной 
вокзал» через Химкинское водохра-
нилище, чтобы сократить путь для мо-

сквичей, построит инвестор. Сейчас 
дорога от одной станции до другой со-
ставляет 45 минут, а по канатке горо-
жане будут преодолевать расстояние 
за шесть минут. 

— Для решения задачи (сократить 
трафик между станциями) получили 
частную инвестиционную инициативу. 
Победителя, который построит линию, 
определили на конкурсе. После возве-
дения её включат в единую транспорт-
ную систему Москвы, — отметил Вла-
димир Чернявский. 

Он добавил, что это предложение 
положило начало другим инициати-
вам по созданию канатных дорог и уже 
несколько проектов активно прора-
батывается.

�� ПОРТОВОЕ ОКНО 

По населению Ленинградская об-
ласть уступает Московской агломе-
рации — здесь проживают около двух 
миллионов жителей. Но по эконо-
мическому развитию регион набрал 
темп и в 2019 году превысил в пиковом 
в долларовом выражении объём инве-
стиций 2013-го. По привлечению ино-
странных инвестиций Ленинградская 
область входит в шестёрку лучших, за-
явил первый заместитель председате-
ля комитета экономического развития 
и инвестиционной деятельности Лено-
бласти Антон Финогенов.

— С нами остаются западноевропей-
ские и американские транснациональ-
ные компании, которые уже 10–15 лет 
работают на территории региона. Ак-
тивный немецкий, скандинавский биз-
нес не боится санкционных режимов 
и готов реализовывать целый ряд про-
ектов с миллиардным и двухмилли-
ардным объёмом инвестиций, — под-
черкнул Антон Финогенов.

Другое конкурентное преимуще-
ство Ленинградской области — вы-
ход к Балтийскому морю, по которо-
му в Россию поступает около четверти 
всего экспортно-импортного транзита. 

— Мощность наших портов 200 млн т, 
в три раза больше порта в Санкт-
Петербурге. Объём инвестиций в пор-
тово-экспортной сфере занимает око-
ло трети, — сообщил зампред комитета 
экономического развития и инвести-
ционной деятельности Ленобласти.

Все запускаемые проекты в портах 
связаны с переработкой, то есть стро-
ятся не просто терминалы, а производ-
ственно-портовые комплексы, так как 
основной приоритет — перейти к соз-
данию продукции с более высокой до-
бавленной стоимостью, пояснил Ан-
тон Финогенов. 

�� ВЫДЕРЖАТЬ ОБЪЁМ 

Мощный импульс развитию экономи-
ки субъекта федерации дадут нацио-
нальные проекты, реализация которых 
стартовала в прошлом году, считает 
первый заместитель председателя 
правительства Саратовской области 
министр финансов Вадим Ойкин. 

По его данным, за шесть лет в ре-
гионе планируется построить, рекон-
струировать и отремонтировать 
198 объектов на сумму 64,5 млрд руб-
лей, а в течение 2020-го построить 
и ввести в эксплуатацию 67 объектов 
на 63 млрд руб лей. 

Однако саратовские власти стол-
кнулись с непредвиденными трудно-

стями: строители региона оказались 
не готовы к большому объёму работ, 
а реализация национальных проектов 
для регионального бюджета стала до-
полнительной нагрузкой. 

— Первоначально соотношение 
в Саратовской области составляло 
98% из федерального бюджета на 2% 
из регионального. На самом деле вы-
ходит больше. По нашим подсчётам, 
примерно 80 на 20%. Нагрузка ло-
жится на муниципалитеты, у кото-
рых средств уже не хватает, соответ-
ственно областные бюджеты должны 
софинансировать, а к строительству 
были вынуждены привлекать специ-
алистов из других областей, — рас-
сказал первый заместитель предсе-
дателя правительства Саратовской 
области. 

К счастью, подобные возникающие 
вопросы оперативно решаются с фе-
деральным центром, подчеркнул Ва-
дим Ойкин. 

�� ДЕНЬГИ ЕСТЬ

Инвестиции в российскую экономику 
растут, хотя и не очень быстро, заве-
рила вице-президент Американской 
торговой палаты в России по рабо-
те с государственными органами На-
талья Шнайдер. По её данным, ино-
странные компании, работающие 
в России не один год, даже увеличи-
вают объём инвестиций, при этом не-
которые новые инвесторы, рассма-
тривающие Россию для вложений, 
из-за санкций приостановили свою 
деятельность. 

У бизнеса деньги есть, но зача-
стую компании не знают, куда вкла-
дывать, утверждает директор Ассоци-
ации кластеров и технопарков России 
Андрей Шпиленко, посоветовав ре-
гионам сформулировать самим ин-
вестиционные предложения. По его 
убеждению, производственные це-
почки сейчас дырявые, то есть часто 
сырьё закупается за границей, вме-
сто того чтобы производить в России. 

— До 95% стекловолокна мы покупа-
ем за рубежом, а, например, предпри-
ятия Татарстана используют до 150 т 
стекловолокна — это и есть инвести-
ционная ниша для бизнеса, — отметил 
Андрей Шпиленко. 

Эксперт призывает органы про-
анализировать производственные 
цепочки, выявить, какие ещё ниши 
существуют, и обратиться с предло-
жениями к бизнесу, что повысит ин-
вестиционную привлекательность. 

Андрей Шпилько также напом-
нил, что одним из уникальных ме-
ханизмов развития промышленных 
технопарков является прямая субси-
дия частной управляющей компании 
до 500 млн руб лей — так предприятия 
могут вернуть средства, затраченные 
на развитие инфраструктуры.

Долговая нагрузка сократилась более чем на 10% по 
сравнению с 2018 годом, когда консолидированные 
бюджеты 70 из 85 регионов были исполнены с про
фицитом

Неожиданный оптимизм
Кто и зачем занимается цифровой трансформацией России

Харитон Галицкий

О цифровой трансформации рос
сийских предприятий вспомина

ют несколько раз в год — как правило, 
в преддверии крупных экономических 
форумов. К счастью, сам этот процесс 
к календарю мероприятий не привязан. 
Он продолжается круглый год, и сейчас 
ситуация выглядит весьма оптимистич
но, выяснили «Из вес тия».

�� КОГДА НАЧИНАЕТСЯ 
ТРАНСФОРМАЦИЯ

Внедрением digital-решений в бизнес 
в России уже давно никого не удивить. 
Обработка банковской карточки в не-
большом продуктовом магазине, за-
пись на маникюр через профиль в со-
циальных сетях — всё это цифровые 
решения. Но в таком виде они для биз-
неса лишь комплементарны: дают до-
полнительный сервис, не меняя его 
сути. 

Гораздо интереснее ситуация, ког-
да digital-решений становится столь-
ко, что они вызывают качественные 
изменения в деятельности предприя-
тий: совершенствуют бизнес-процес-
сы, снижают издержки производства 
и повышают прибыль. 

Такие изменения происходят 
не только в ИТ-компаниях, и иници-
ируют их не всегда ИТ-отделы компа-
ний. Первой, как правило, идёт инициа-
тива крупных руководителей, которые 
принимают решение тратить средства 
компании на цифровизацию. 

�� ВПЕРЕДИ НЕКОТОРОЙ  
ЧАСТИ ПЛАНЕТЫ

В России доля компаний, которые ис-
пользуют цифровые решения на пред-
приятиях, в среднем выше, чем в дру-
гих странах. 7% российских компаний 
уже внедряют такое количество digital-

сервисов, что это даёт кумулятивный 
эффект. На мировом рынке таких ком-
паний всего 5%, свидетельствует гло-
бальное исследование «Индекс циф-
ровой трансформации» (DT Index), 
проведённое Dell Technologies при под-
держке Intel. 

По уровню цифровой зрелости 
наша страна опережает такие страны, 
как Дания, Франция, Бельгия, и нахо-
дится на одном уровне с Польшей и Ис-
панией. 

Высокие позиции занимает Рос-
сия и по количеству компаний, кото-
рые в принципе готовы внедрять циф-
ровые решения. Около 9% компаний 
по всему миру даже не рассматрива-
ют такие предложения. В России — 1%. 
У 19% есть уже готовый план цифро-
вой трансформации вплоть до того, где 
искать источники финансирования. 
У 37% такие планы находятся на этапе 
обсуждения, а 36% уже совмещают НИ-
ОКР с внедрением решений трансфор-
мации в отдельные сегменты бизнеса.

�� ИНТЕРНЕТ ВЕЩЕЙ 

С технической точки зрения цифро-
вая трансформация — это по большей 
части внедрение так называемого ин-
тернета вещей. Под этим словосоче-
танием понимают, во-первых, дат-
чики, которые отслеживают работу 
и обеспечивают безопасность пред-
приятия. Во-вторых, облачные серви-
сы, которые собирают и обрабатыва-
ют поступающие с датчиков данные, 
не задействуя вычислительные мощ-
ности компании. 

По прогнозам аналитического цент-
ра TAdviser и госкорпорации «Ростех», 
российский рынок интернета вещей 
к 2021 году достигнет 270 млрд руб лей. 
Для сравнения, в 2018 году его объём 
составил 93 млрд руб лей. 

Датчики — это полноценные смарт-
устройства, которые могут, к примеру, 

превратить камеру слежения в каме-
ру с «компьютерным зрением», распоз-
нающим лица людей и номера машин. 
До последнего времени такая задача 
требовала больших вычислительных 
мощностей при отправке видеопотока 
на сервер. Теперь информация и опо-
вещения о нештатных ситуациях идут 
через «облако» в компьютер или даже 
смартфон клиента, экономя человече-
ский и технический ресурсы. 

�� УМНЫЕ ГОРОДА 

Главный двигатель развития отрасли 
интернета вещей — создание умных 
городов. Это системы, которые авто-
матизируют обмен данными между 
инфраструктурами, решениями, при-
ложениями и подключёнными устрой-
ствами в городе. В первую очередь речь 
идёт о ЖКХ. Это, с одной стороны, даёт 
прямую экономию и рост качества 
жизни населения. С другой — вдохнов-
ляет малый бизнес на создание новых 
решений, подключающих к интернету 
вещей новые сферы жизни. 

В России создание умных городов 
входит в национальный проект «Циф-
ровая экономика». Один из пионеров 
в этой области — небольшой челябин-
ский город Сатка, где установлены 
датчики состояния дорожного полот-
на. Они анализируют процент влаги 
и льда, а также противогололёдных 
смесей, что позволяет контролировать 
работу дорожных служб. Есть в Сатке 
и смарт-мусорные контейнеры, пере-
дающие данные о том, насколько они 
заполнены. 

Подобных проектов в малых го-
родах много. Гораздо сложнее нала-
дить такую систему в мегаполисе. 
На 2020 год намечена цифровая транс-
формация Санкт-Петербурга. Здесь 
должна быть запущена интеллекту-
альная транспортная система, которая 
поможет управлять движением обще-

ственного транспорта, в том числе бо-
роться с издержками и дублировани-
ем маршрутов. 

Согласно исследованию аналити-
ческого центра НАФИ и АНО «Цифро-
вая экономика», 60% россиян хотели бы 
жить в умных доме и городе. 59% опро-
шенных готовы пользоваться голосо-
выми ассистентами, которыми осна-
щены современные гаджеты. 

�� ТОРМОЗА РАЗВИТИЯ

Те, кто ещё не трансформировался, 
сталкиваются на этом пути с други-
ми проблемами. Большинство рос-
сийских компаний — 91%, по данным 
DT Index, принимая решение о цифро-
вой трансформации, вынуждены ми-
риться с отсутствием необходимых 

ресурсов и бюджета (на это жалуют-
ся 50% опрошенных), нехваткой необ-
ходимых знаний и навыков у персона-
ла (29%), в целом незрелой цифровой 
культурой (27%).

Ресурсы на решение первой проб-
лемы находятся быстро, так как целью 
оптимизации производственных про-
цессов с помощью внедрения цифро-
вых инструментов как раз является 
увеличение финансовых показателей 
компании. Если вопрос с бюджетами 
разрешается легко, то два других от-
работанных решений не имеют. Так 
что 46% российских компаний уже 
вкладываются в обучение сотрудни-
ков необходимым цифровым навыкам 
(в 2016 году таковых было 27%). 

Наряду с вложениями в персонал 
у большинства российских руководи-

телей есть понимание необходимости 
инвестиций в инфраструктурные ре-
шения. По данным DT Index, основ-
ными направлениями инвестиций 
в технологии до 2021 года станут: ки-
бербезопасность (в этот сектор плани-
руют инвестировать 67% российских 
компаний), облачные решения (39%), 
технологии интернета вещей (31%). 

Российские компании готовы к ак-
тивным действиям, выражая готов-
ность инвестировать в новейшие раз-
работки, в частности, 34% собираются 
инвестировать в решения, связанные 
с искусственным интеллектом. Среди 
обычных россиян, по данным НАФИ 
и АНО «Цифровая экономика», ней-
роинтерфейсами, которые позволя-
ют управлять техникой силой мысли, 
интересуется около 32% населения. 
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

«Мы будем обучать российских специалистов»
Президент Bartholet Maschinenbau AG Роланд Бартолет — о работе в Москве и перспективах компании в России

Как получилось, что компания Bartholet 
заходит в Россию, в московский бизнес? 
Почему это для вас интересно, сколько 
лет вы здесь?

Мы на российском рынке присут-
ствуем с 2012 года, в Москве мы постро-
или канатную дорогу на Воробьёвых 
горах в 2018-м... Для нас интересно 
быть на российском рынке. Мы плани-
руем локализовать производство в цен-
тре Москвы, в особой экономической 
зоне «Технополис Москва». Это важ-
но, поскольку в ближайшие два года 
мы планируем построить новый про-
ект — канатную дорогу «Сходненская» — 
«Речной вокзал».

Как вы считаете, канатные дороги мож
но использовать повсеместно? Что по
казывает ваш европейский опыт? На
сколько они эффективны, выгодны, 
решают ли они сложности в транспорт
ной сфере?

С помощью канатных дорог можно 
решать любые транспортные пробле-
мы. Главная черта такого транспорта — 
это элемент автономности. На канат-
ной дороге можно делать всё то же 
самое, что вы делаете в метро, однако 
стоимость строительства и эксплуа-
тации канатной дороги значительно 
меньше. 

По большей части канатная дорога 
предназначена для туристов. К этой 
мысли мы привыкли. Насколько часто 
можно использовать такой вид транс
порта для повседневного использова
ния?

Мы не рассматриваем канатки как 
исключительно туристический транс-
порт. Срок эксплуатации канатной до-
роги достигает 25 лет. Притом это уни-
кальный транспорт, который позволяет 
получить высокий уровень мобильно-
сти. И мы хотим доказать это на всех 
уровнях и показать, что это вполне 
доступный для повседневной жизни 
транспорт с высокой эффективностью. 

Что касается Европы, как часто вас при
влекают для реализации таких проек
тов? Насколько там востребованны ка
натки?

В Швейцарии, например, это до-
статочно проблематично, так как там 
больше развиты метро и железные до-
роги. Но в других странах мы строим 
канатные дороги над землёй, над водой, 
над жилыми микрорайонами, над про-
мышленными зонами. В основном в ка-

честве городского транспорта.

Неевропейские страны — например, 
Китай и США — заинтересованы в таких 
проектах?

Китай — да. Население заинтересо-
вано в том, чтобы быстро передвигать-
ся по городу, экономить время. Наличие 
канаток помогает улучшать транспорт-
ную доступность, дороги, сокращать 
пробки и т.д.

Если говорить об эффективности и эко
номике, насколько вам интересно реа
лизовывать эти проекты?

В большинстве своём нет разницы 
между проектами. Средняя провозная 
способность канатной дороги порядка 
1,6–2 тыс. человек в час. Таким образом, 
мы не уступаем традиционным видам 

общественного транспорта, а в некото-
рых случаях и превосходим.
Когда вы пришли с проектом канатной 
дороги на Воробьёвых горах, вы сразу 
думали о том, что в дальнейшем смо
жете локализовать здесь производство 
оборудования?

Да, мы сразу думали об этом. В Рос-
сии, в частности в Москве, очень боль-
шой потенциал для этого вида транс-
порта. Кроме того, производство 
на месте позволит нам на 50% сократить 
транспортные расходы. И позволит про-
давать это оборудование на локальный 
российский рынок, а также на экспорт. 

Кто будет работать на заводе? 
Мы будем обучать российских спе-

циалистов. Главная наша задача — это 
трансфер наших технологий и швей-
царское качество.

По предсказаниям футурологов, чело
вечество может пересесть на воздуш
ный транспорт, не только на канатные 
дороги. Как вы считаете, это реально?

На канатной дороге мы находимся 
в большей безопасности, чем в авиа-
транспорте. С точки зрения эксплуа-
тации это более безопасный транспорт. 
Канатка не так сильно зависит от разно-
го рода погодных условий: нам не нуж-
ны хорошая видимость, благоприятная 
погода, отсутствие осадков и т.д. В бу-
дущем, может быть, кто-то и будет пе-
редвигаться на вертолётах, но с точки 

зрения общественного транспорта у ка-
натных дорог перспектив больше.

Насколько потенциально могут стать 
вместительными кабины у канатных 
дорог (сейчас туда вмещается 8–10 че
ловек)? 

Специфика канатного транспорта 
такова, что в кабину помещается не-
большое число людей. Это некий ав-
тономный транспорт, ты едешь в ком-
фортных условиях из точки А в точку 
В. При этом на посадку у тебя 5–7 се-
кунд, так как канатная дорога не оста-
навливается при посадке и высадке. 
Для такого времени комфортным бу-
дет число пассажиров 8–10 человек. 
Поэтому делать кабины большего раз-
мера нет смысла, так как это приведёт 
к снижению скорости движения и ком-
форта пассажиров, а также уменьше-
нию личного пространства каждого 
из нас.

Могли ли вы в начале развития вашей 
компании представить, что ваша про
дукция и ваши дороги будут использо
ваться в мире так широко? Что вы смо
жете увидеть их в разных частях света?

Нет, я не представлял себе такой 
картины. Мой бизнес перешёл ко мне 
по наследству, я продолжил дело отца. 
Постепенно наша компания преврати-
лась в мирового лидера отрасли. И вот 
сегодня мы имеем более 20 производ-
ственных компаний в Европе и Азии. 

Откуда летите? 
В Москве появится завод по производству оборудования для канатных дорог 

Мария Кочеткова

11  февраля этого года подписано 
соглашение о намерениях реа

лизовать полуторамиллиардный ин
вестиционный проект швейцарского 
производителя канатных дорог — ком
пании Bartholet на территории особой 
экономической зоны Москвы.

За плечами производителя более 
1,5  тыс. сложных инфраструктур-
ных проектов. В группу компаний 
Bartholet входит более 20  произ-
водственных организаций в Европе 
и Азии, а также собственные финан-
совые институты, осуществляющие 
инвестирование крупных инфра-
структурных проектов по всему миру.

Следующий завод производите-
ля появится в Москве. Зачем? Чтобы 
реализовать амбициозный проект 
по созданию в Москве нового вида 
общественного транспорта — канат-
ной дороги. Не туристическая, а имен-
но транспортная воздушная маги-
страль начнёт свою работу в столице 
в 2023 году.

Правительство столицы подписало 
25-летнее концессионное соглашение 
с инвестором, который построит ка-
натку на севере города — между стан-
циями метро «Сходненская» и «Речной 
вокзал». Концессионер был опреде-
лён по итогам конкурсных процедур 
в конце 2019 года. Реализует проект 
ООО «Московские канатные доро-
ги» — консорциум, который уже за-
рекомендовал себя при строитель-
стве канатки на Воробьёвых горах, 
в состав которого входит и швейцар-
ский производитель канатных дорог 
Bartholet.

Протяжённость канатной трассы 
над Химкинским водохранилищем 
составит 2,3 км. Она соединит райо-
ны Левобережный, Северное Тушино 
и Южное Тушино. Строительство объ-
екта займёт, предположительно, два 
с половиной года. Новая московская 
канатка разгрузит общественный 
транспорт и улично-дорожную сеть.

Реализация проекта сократит вре-
мя пассажиров в пути между района-
ми Москвы с 45 минут до семи. Объ-
ект будет интегрирован в городскую 
транспортную cеть. Оплачивать про-
езд можно будет картой «Тройка», 

цена регулярной поездки не долж-
на превысить цену разовой поезд-
ки в метро. По прогнозу, пассажиро-
поток на канатной дороге составит 
до 19 тыс. человек в сутки.

Власти заверяют, что канатная до-
рога будет спроектирована и возведе-
на с учётом передовых практик: пас-
сажирам гарантированы комфортные 
условия. Так, 10-местные кабины, для 
которых разработан уникальный ди-
зайн, будут оборудованы индивиду-
альными сиденьями, кондиционера-
ми и отоплением (для работы в любых 
погодных условиях), мониторами. 
Кроме того, во время поездки пас-
сажиры смогут подключиться к бес-
платному Wi-Fi, зарядить смартфоны.

�� ОПЫТНЫЙ ИГРОК

Рассмотрение проекта по строитель-
ству канатной дороги началось в мэ-
рии столицы в прошлом году: в марте 
2019-го на официальном российском 
сайте для размещения информации 
о проведении торгов был опублико-
ван проект концессионного соглаше-
ния. В конкурсе на право концессии 

помимо победителя принимал так-
же участие консорциум, объединя-
ющий французского производите-
ля POMA SAS, ООО «Национальные 
канатные дороги» — дочернюю ком-
панию POMA, ИК «Регион» — одну 
из крупнейших в России частных 
инвестиционных групп.

Победитель конкурса был опре-
делён на основании ряда критериев, 

в числе которых наличие кондицио-
неров в кабинах, частота движения, 
количество бесплатных дней рабо-
ты транспортного объекта в год и пр. 
Кроме того, ко всем претендентам 
на участие в конкурсе предъявля-
лись требования по наличию финан-
совых ресурсов и опыта реализации 
подобных проектов.

В строительство новой канат-
ной дороги инвестор вложит более 
3 млрд руб лей. Проект концессион-
ного соглашения не предполагает за-
трат городской казны на создание 
транспортного объекта. С момента 
ввода в эксплуатацию канатка будет 
принадлежать Москве на праве соб-
ственности. 

«Мы видим в иностранных 
производителях потенциал»

Николай Диваков 

«Московские канатные дороги»

Надо понимать, что ООО «Москов
ские канатные дороги» привез

ло в Россию компанию Bartholet. Она 
была отобрана нами на открытом кон
курсе. Вместе мы уже реализовали 
проект на Воробьёвых горах.

Сейчас мы подписали концес-
сионное соглашение по реализа-
ции канатной транспортной систе-
мы «Речной вокзал» — «Сходненская», 
привлекая компетенции наших 
швейцарских коллег. 

ООО «Московские канатные до-
роги» сотрудничает с лучшими ино-
странными производителями канат-
ных дорог для реализации проектов 
как в Москве, так и в других регио-
нах Российской Федерации.

Мы видим в иностранных произ-
водителях потенциал и заинтере-
сованы в том, чтобы они привезли 
на территорию города и на террито-
рию России свои компетенции, свои 
технологии. И, естественно, для нас, 
как для участников консорциума, 
важно, чтобы итоговая стоимость 
изделий была меньше.

Весь город, конечно, перегружать 
канатными дорогами было бы смеш-
но. Если мы посмотрим на между-
народные практики, европейские 
или американские, мы увидим, что 
в больших городах максимум 1–2 ка-
натные дороги, и то они в основном 
выполняют не транспортный, а ту-
ристический функционал. Мы это 
прекрасно понимаем и отдаём себе 
отчёт. 

В Москве пока есть только одна 
канатная дорога — туристическая. 

Это знаковый проект, который ра-
ботает и приносит свои плоды. Ка-
натка перевезла уже 2,5 млн чело-
век за прошлый год. Российский 
рынок действительно очень боль-
шой, и есть места, где канатная до-
рога может конкурировать с другим 
общественным транспортом. Тогда 
мы можем говорить о транспортной 
составляющей.

Также мы привыкли, что канат-
ные дороги в первую очередь ис-
пользуются в горах как инфраструк-
тура спортивных горнолыжных 
курортов. Там канаткам отдаётся 
предпочтение по сравнению с дру-
гими видами транспорта. А если го-
ворить о городской транспортной 
системе, то, конечно, нужно смо-
треть, где есть трудности с есте-
ственными преградами. Например, 
реки, промзоны, железные дороги — 
места, где невозможно строитель-
ство моста или тоннеля. В таких слу-
чаях на помощь приходит канатная 
дорога.

Обсуждалась идея строительства 
моста и в случае с Химкинским во-
дохранилищем. Но, во-первых, ка-
натная дорога дешевле. А во-вторых, 
она больше подходит этому месту 
с точки зрения экологии. 

Всегда нужно отталкивать-
ся от конкретной ситуации. 
Мы понимаем, что Химкинское во-
дохранилище имеет много ограни-
чений — природоохранных, культур-
но-исторических. Территория давно 
сложившаяся, мы знаем, что Север-
ный речной вокзал — это памятник 
культурного наследия, а на другом 
берегу расположен парк «Северное 
Тушино», который является особо 
охраняемой природной территорией.

В этом случае и в этом конкрет-
ном месте канатная дорога удоб-
на тем, что она может перейти че-
рез все эти зоны охраны, не затронув 
их, потому что канатки достаточ-
но чистый транспорт, не влияющий 
на окружающую среду. Плюс канат-
ка будет выполнять туристическую 
функцию, потому что посмотреть 
и на парк, и на Северный речной вок-
зал тоже будет довольно интерес-
но. Это будет красиво, учитывая, что 
высота опор более 60 м, что даже 
выше, чем на Воробьёвых горах, вид 
откроется на весь север Москвы.

МНЕНИЕ  

Концессии — проекты создания 
или реконструкции городской 
инфраструктуры с последующей 
эксплуатацией. Данный механизм 
позволяет в равной степени учи-
тывать интересы и государства, 
и бизнеса, и населения. В резуль-
тате сотрудничества публичный 
партнёр получает функциони-
рующий объект с сохранением 
права собственности на него, 
концессионер — доходы от ока-
зания услуг в течение определён-
ного срока.

Справка «Известий»
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Правительство столицы подписало 25летнее кон
цессионное соглашение с инвестором, который по
строит канатку на севере города — между станциями 
метро «Сходненская» и «Речной вокзал»
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«Столица была и остаётся местом,  
куда вкладывают деньги» 
Глава департамента инвестиционной и промышленной политики Москвы Александр Прохоров — об отношении зару-
бежных компаний к санкциям и бонусах, которые приносит статус резидента особой экономической зоны

Юлия Романова

Л идерство столицы по инвестицион
ному потенциалу среди российских 

регионов укрепляется с каждым годом. 
Вклад частных средств в основной капи
тал города за три квартала 2019го вырос 
до впечатляющей суммы — 1,6 трлн руб
лей. Несмотря на санкции, иностранные 
компании не покинули Москву — даже 
приходят новые. О развитии столичной 
промышленности и способах привлече
ния инвесторов в интервью «Из вес тиям» 
рассказал руководитель департамента 
инвестиционной и промышленной по
литики Москвы Александр Прохоров. 

Александр Владимирович, экономика 
Москвы сегодня одна из крупнейших 
в мире. Удалось ли столице нарастить 
темпы промышленного производства 
в прошлом году? В этом году результат 
превзойдёте?

Индекс промышленного произ-
водства Москвы в 2019 году составил 
107,1% по обрабатывающим отраслям. 
Это значит, что предприятия столицы 
за этот период произвели на 7,1% боль-
ше продукции, чем за предыдущий год. 
И, конечно, мы планируем ежегодное 
увеличение этого показателя. В столи-
це довольно большое количество мер 
поддержки промышленных предпри-
ятий. Скажу лишь, что мы выдали бо-
лее 2,5 млрд руб лей субсидий на покуп-
ку и лизинг оборудования.

Я считаю, важным фактором для 
промышленников является и доступ-
ность долгосрочного заёмного фи-
нансирования. Банковские ставки 
велики, да и не всегда охотно банки 
предоставляют кредиты. Именно по-
этому в 2018 году мы создали Москов-
ский фонд поддержки промышленно-
сти и предпринимательства, который 
выдал на сегодняшний день уже более 
1,25 млрд руб лей займов по льготным 
ставкам от 2 до 5% годовых. 

Какие отрасли промышленности пока
зали лучшую динамику развития?

По итогам 11 месяцев прошлого года 
выросли компьютерная, электронная 
и оптическая техника на 60%, фарма-
цевтическая отрасль — на 40%, а рост 
производства транспортных средств 
свыше 80%. Отмечу, что развитие этих 
сегментов промышленности актуально 
как для нашего города, так и для совре-
менной мировой экономики. В целом 
мне хотелось бы отметить: в данный 
момент мы работаем над новыми фор-
матами поддержки, для того чтобы 
высокотехнологичные экологич-
ные предприятия комфортно и эф-
фективно работали в Москве. Ведь 

их успех в финансовом выражении — 
это не только отчисления в бюджеты 
всех уровней, но и рабочие места. Наши 
меры поддержки позволяют заводам 
модернизировать линии, открывать но-
вые, вводить цифровые системы и плат-
формы и, конечно, повышать заработ-
ную плату сотрудникам.

Сколько средств вложили компании 
в столичные инвестпроекты в 2019 году?
Какие инструменты департамент ис
пользует для привлечения инвестиций 
в экономику города? 

За три квартала 2019 года объём 
инвестиций в основной капитал уве-
личился на 10,6% относительно пока-
зателя аналогичного периода 2018-го 
и составил 1,6 трлн руб лей. На долю 
столицы приходится 14% общероссий-
ского объёма инвестиций. Что касает-
ся инструментов привлечения инвести-
ций, их достаточно много. Например, 
столица одной из первых в России на-
чала использовать различные формы 
государственно-частного партнёр-
ства (ГЧП). В частности, объём заклю-

чённых контрактов ГЧП города вы-
рос на 70 млрд руб лей в 2019 году 
и суммарно с 2013-го составил бо-
лее 950 млрд. Отдельно мне хоте-

лось бы остановиться на офсетных кон-
трактах, которые мы начали заключать 
первыми из всех регионов России. Кон-
трактом город гарантирует долгосроч-
ную закупку, стимулирует инвестиции, 
и бизнес охотно на это соглашается. 
Смотрите, сейчас Москва заключи-
ла уже три офсетных контракта в фар-
мацевтике и производстве медизде-
лий. Это почти 10 млрд руб лей частных 
инвестиций, но важен и объём закуп-
ки — 41 млрд руб лей. И мы планируем 
заключать такие контракты и дальше, 
в других сферах, так как это выгодно 
и людям, и бизнесу, и городу.

Изменилась ли инвестпривлекатель
ность Москвы для иностранных компа
ний? Каким был общий объём иностран
ных инвестиций в прошлом году? 

Столица была и остаётся местом, 
куда вкладывают деньги западные ком-
пании: половина иностранных инвести-
ций России приходится на Москву. Объ-
ём накопленных прямых иностранных 
инвестиций в городе, по данным Бан-
ка России, на 1 июля 2019 года составил 
$247,6 млрд. 

Чем Москва привлекает иностран-
ных инвесторов? Всё довольно просто: 
широкими возможностями рынка, биз-

нес-климатом, развитой инфраструкту-
рой, электронными сервисами, цифро-
выми технологиями, кадрами... А также 
тем, что столичные власти не делают 
различий между зарубежными и оте-
чественными инвесторами — иностран-
ный бизнес может рассчитывать на ана-
логичные преференции. Нам интересны 
трансфер технологий, дополнительное 
обучение наших кадров новым между-
народным практикам. В Москве работа-
ет довольно большое количество ино-
странных предприятий, и некоторые 
из них даже имеют статус промышлен-
ного комплекса, что помогает им сни-
зить налоговую нагрузку на 17–25%.

Сейчас промышленные предприятия, 
индустриальные парки, промышлен
ные комплексы могут получить статус 
инвестиционно приоритетного проек
та. Какие преференции даёт этот статус 
и кто его может получить? 

Статус инвестиционно приоритет-
ного проекта снижает общую налого-
вую нагрузку на 25%. Его присваива-
ют на десять лет. Приобрести могут 
налоговые резиденты столицы, имею-
щие стабильные финансовые показа-
тели и инвестирующие в проект свы-
ше 300 млн руб лей в течение пяти лет, 
но не менее 250 млн на гектар занимае-
мой территории. Они должны осущест-
влять проекты на основе соглашений 
государственно-частного партнёрства. 

Какие инвестиционно приоритетные 
проекты уже реализуются? 

На данный момент в Москве девять 
таких проектов, среди них первый в сто-
лице индустриальный парк «Нижние 
Котлы», технопарк «Руднево», промком-
плекс по производству продуктов пита-
ния из мяса «Элитгрупп Инвест», пред-
приятие по выпуску штампованных 
кузовных деталей автомобилей «ААТ», 
предприятие пищевой промышлен-
ности «НоваПродукт АГ». Совокупный 
объём инвестиций компаний со стату-
сом инвестиционно приоритетный про-
ект составляет почти 25 млрд руб лей. 
Планируется создать почти 9 тыс. ра-
бочих мест. 

Москва довольно активно в 2019 году 
заключала специальные инвестицион
ное контракты. В чём интерес города? 
И не считаете ли вы, что потеряли не
которое количество инвесторов в свя
зи с тем, что вводится СПИК 2.0 и по
добные контракты регионы не смогут 
заключать?

В прошлом году мы заключили 
шесть специальных инвестиционных 
контрактов сроком на десять лет. Сово-
купный объём инвестиций по этим кон-

трактам составил 8,3 млрд руб лей. Это 
интересные проекты и в целом СПИК 
хороший инструмент стимулирования 
инвестиций в промышленность. Я счи-
таю, мы не потеряли инвесторов, мы от-
работали на региональном уровне и до-
казали успешность механизма.

Москва активно использует и дру-
гие формы государственно-частного 
партнёрства, например контракты жиз-
ненного цикла (КЖЦ). За два последних 
года мы заключили три таких контрак-
та в транспортной сфере — на приобре-
тение и последующее обслуживание 
300 электробусов и 98 зарядных стан-
ций к ним. 

Особо хотелось бы отметить и то, 
что в 2019 году мы провели первую сов-
местную закупку медоборудования 
в рамках заключения КЖЦ с Пермским 
краем. На итоговой цене контракта 
мы сэкономили 50%. Но важны и другие 
условия — например, заказчик платит 
за оборудование в рассрочку в течение 
трёх лет, ставка за рассрочку равна клю-
чевой ставке ЦБ РФ с учётом понижаю-
щего коэффициента, который является 
критерием конкурса. В течение срока 
контракта исполнитель обязан обеспе-
чить работоспособность оборудования 
с минимальным сроком простоя. Ком-
пания, которая выигрывает конкурс 
и заключает КЖЦ, также несёт ответ-
ственность за обучение врачей и специ-
алистов — инженеров заказчика, за об-
новление программного обеспечения 
оборудования. Такие критерии позво-
ляют выбрать исполнителя, который 
предложит не только лучшие финан-
совые условия, но и обладает необходи-
мой компетенцией. В прошлом году ими 
стали ведущие мировые производители 

— Siemens, Philips, GE, Canon. Такая фор-
ма сотрудничества даёт возможность 
городу получить наилучшее соотно-
шение цены и качества оборудования, 
долгосрочную гарантию его обслужи-
вания, отсутствие дополнительных 
бюджетных трат для города в случае 
поломки техники, например, а для ин-
вестора такой контракт даёт долгосроч-
ную загрузку мощностей на длитель-
ный период.

В 2005 году была создана особая эконо
мическая зона (ОЭЗ) «Технополис “Мо
сква”», а в конце 2016го полномочия 
по её управлению были переданы пра
вительству города. Как планируете раз
вивать эту зону? 

Особая экономическая зона сто-
лицы — это довольно эффективный 
инструмент развития в городе нау-
коёмкой высокотехнологичной про-
мышленности. Сразу отмечу, что 
ОЭЗ — это пять площадок, а не только 

Печатники, как почему-то принято счи-
тать. На юго-востоке размещают ком-
пании, которые не хотят строить. Они 
«садятся» в браунфилд, где им предо-
ставляют помещения, полностью все 
необходимые подключения. На сегод-
няшний день только на территории быв-
шего завода «Москвич» на юго-востоке 
Москвы работает свыше 100 высокотех-
нологичных компаний, часть из них ре-
зиденты ОЭЗ, то есть имеют серьёзные 
налоговые преференции — до 47%. 

Но есть и компании, которые выбра-
ли для себя территорию, которую при-
нято называть гринфилд. Здесь пред-
приятия строят с нуля. В частности, 
в этом году на площадке в Алабушево 
будет запущено новое фармацевтиче-
ское производство — как раз в рамках 
офсетного контракта, о котором я го-
ворил ранее. В активной фазе строи-
тельства находятся и другие резиден-
ты. Вкладываемся в инфраструктуру 
и город — мы не только благоустраива-
ем территорию Алабушево, уже постро-
ен конгресс-центр (2,5 тыс. кв. м), кото-
рый рассчитан на крупномасштабные 
форумы.

Мне хотелось бы немного сказать 
о финансовом аспекте ОЭЗ — резиденты 
создали уже более 6 тыс. рабочих мест, 
инвестировали в развитие производств 
свыше 25 млрд руб лей. По нашим оцен-
кам, к 2025 году накопленные вложения 
столичной особой экономической зоны 
увеличатся почти в три раза и соста-
вят более 70 млрд руб лей. Приятно, что 
в этом году ОЭЗ «Технополис “Москва”» 
возглавила Национальный рейтинг ин-
вестиционной привлекательности осо-
бых экономических зон, но я хотел бы 
отметить, что мы входим и в топ веду-
щих территорий инновационного раз-
вития всего мира. 

Какие отрасли промышленности сегод
ня развиваются на территории особой 
экономической зоны? 

— У нас сформировался довольно се-
рьёзный биофармацевтический кла-
стер. Также успешно работают высо-
котехнологичные компании в сфере 
микроэлектроники, робототехники, 
информационных технологий и других 
наукоёмких отраслей. Мне хотелось бы 
отметить для понимания, что мы не всех 
берём в ОЭЗ. Для нас очень важно, что-
бы те компании, которые являются 
нашими резидентами, могли взаимо-
действовать друг с другом, дополнять 
друг друга. И мы ведём серьёзную ра-
боту для того, чтобы эти коллаборации 
были выгодны как городу, так и бизне-
су. У нас работают электронные серви-
сы для резидентов, внедряются умные 
цифровые технологии. 
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

Новостройки — 
безопаснее и дороже?
Что случилось на рынке недвижимости за год и чего ожидать в 2020 году

Ксения Добрынина

Н едвижимость — сектор, который 
волнует абсолютно всех. Тема до

ступного жилья не только в Москве, 
но и в целом по России актуальна как 
никогда. В прошедшем году на рынке 
произошло несколько серьёзных со
бытий и нововведений, которые не мог
ли не отразиться на его состоянии. Как 
прошёл год в сфере строительства жи
лья и что нас ждёт в 2020 году, разобра
лись «Известия».

Проблемой доступного жилья пра-
вительство всерьёз занялось ещё 
в 2018 году. Именно тогда в майском ука-
зе президента России был задан курс 
на обеспечение жильём семей со сред-
ним достатком. В частности, в указе 
было прописано, что к 2024 году они 
должны иметь возможность приобре-
сти собственную недвижимость либо 
за счёт личных средств, либо в ипоте-
ку, ставка по которой должна быть ме-
нее 8%. 

�� ЗАКОН О ДОЛЕВОМ 
СТРОИТЕЛЬСТВЕ

Одной из главных проблем этого сег-
мента долгое время были мошенниче-
ские схемы в долевом строительстве, 
которые в итоге пришлось устра-
нить на законодательном уровне. Так, 
с 1 июля 2019 года вступил в силу долго-
жданный закон об эскроу-счетах, кото-
рые должны обезопасить покупателей, 
зафиксировав их средства на специаль-
ных счетах до окончания строительства 
проекта. Такое серьёзное нововведение 
не могло не отра зиться на рынке. 

В конце 2018 года предсказывали 
резкий рост цен на недвижимость, свя-
занный с долевым законом. Однако всё 
оказалось не так страшно. 

— На рынке новостроек произошла 
революция, связанная с переходом 
на эскроу-счета. Из-за этого в нача-
ле года цены резко пошли вверх. Люди, 
услышав обрывки информации, под-
дались панике и начали покупать не-
движимость. Когда летом стало понят-
но, что потрясений не будет, рынок уже 
набрал хороший ход, что привело к сни-
жению цен, — рассказала Юлия Антясо-
ва, управляющий партнёр МИЭЛЬ-Сеть 
офисов недвижимости. 

�� УКРУПНЕНИЕ КРУПНЯКОВ

Другим результатом введения нового 
закона могло стать укрупнение и так 
крупных застройщиков. Действитель-
но, большие компании успели подгото-
виться и прошли 1 июля без драм. 

— Многим девелоперам пришлось 
оперативно перестраивать свои биз-
нес-процессы. — рассказал вице-прези-
дент ПИК Юрий Ильин. — Ещё в октябре 
2018 года мы заключили с ВТБ первую 
в России крупную сделку о предостав-
лении проектного финансирования. 
Совместно мы разработали интегри-
рованное IT-решение, которое в режи-
ме онлайн позволяет контролировать 
и анализировать данные об использова-
нии кредитных средств. Никакого кри-
зиса из-за изменений условий финан-
сирования мы не видим.

Однако мелкие застройщики, осо-
бенно в регионах, пострадали серьёзно. 
Для них средства дольщиков зачастую 
были единственным источником фи-

нансирования. Таким компаниям при-
шлось объявлять себя банкротами. Чис-
ло застройщиков, чей бизнес оказался 
под угрозой из-за намерения кредито-
ров подать заявления об их банкрот-
стве, за прошлый год выросло почти 
на 80%, согласно исследованию РАСК. 
Уже признанных несостоятельны-
ми девелоперов стало больше на 22%. 
Кредиторы планируют подать заявле-
ния о банкротстве относительно 350 за-
стройщиков, что на 77% превышает ана-
логичный показатель 2018 года. 

�� СНИЖЕНИЕ ИПОТЕЧНЫХ 
СТАВОК

Ещё одним важным итогом уходяще-
го года можно назвать снижение клю-
чевой ставки и ставок ипотечного кре-
дитования. В начале 2019 года ставка ЦБ 
составляла 7,75%, а к концу года она до-
стигла 6,25%, что не могло не сказаться 
на ипотечном кредитовании. 

— В Москве, по данным аналити-
ков МИЭЛЬ-Сеть офисов недвижимо-
сти, почти 60% сделок совершается 
по программе ипотечного кредитова-
ния. В конце года 8,15% было самой низ-
кой ипотечной ставкой, не считая се-
мейную ипотеку со ставкой 4–5%. Уже 
понятно, что это не предел и ставка мо-
жет понизиться. Некоторые банки не-
сколько раз за год её понижали. Ведь 
клиент просто не придёт на высокую 
ставку. Поэтому если банки не хотят по-
терять клиентов, им придётся её сни-
жать, — считает Юлия Антясова. 

С ней согласен и начальник управ-
ления клиентских программ и ипоте-

ки ПИК Юрий Никитчук. 
— Мы наблюдаем минимальное зна-

чение ключевой ставки за последние 
пять лет, — заметил он. — С учётом этой 
тенденции мы ожидаем снижения клю-
чевой ставки до конца 2020 года ещё 
на 0,25. Только за прошедшие полгода 
крупнейшие банки несколько раз по-
нижали ставки по ипотеке, в том чис-
ле и по ипотеке с государственной 
поддержкой для семей с детьми. Сло-
жившаяся конъюнктура рынка дела-
ет ипотеку более доступной, поэтому 
можно предположить увеличение доли 
ипотечных сделок на 3–5%.

�� ОБЪЁМ СДАННОГО ЖИЛЬЯ 

Несмотря на введение закона, кото-
рый, казалось бы, мог затормозить 
строительство нового жилья, Москва 
ожидаемо продемонстрировала наи-
большие объёмы ввода в эксплуата-
цию — 6,3% всего сданного в эксплуа-
тацию жилья в РФ. Рост объёмов ввода 
составил 41% по сравнению с 2018 годом. 
Согласно статистике Росстата, в Ураль-
ском федеральном округе рост соста-
вил 8,8% в годовом выражении, а в Си-
бирском — 3%. Однако не все регионы 
продемонстрировали рост. Москов-
ская область, Ленинградская область 
и Санкт-Петербург сдали меньше жи-
лья в сравнении с предыдущим пери-

одом, падение составило 4,8, 12,1 и 7,8% 
соответственно. 

В отношении Московской области, 
которая в последние годы активно при-
растала новым жильём, эксперты склон-
ны сохранять осторожность. 

— Мы можем ожидать снижения тем-
пов застройки, — считает Юлия Антясо-
ва. — Новые правила требуют от компа-
ний других условий строительства, что 
может привести к некоторой стагнации. 
Пока идёт вымывание уже построен-
ных проектов. 

Вице-президент компании ПИК же 
считает, что потенциал Подмосковья 
ещё далеко не исчерпан: «Новые жи-
лые комплексы в Подмосковье будут 
появляться там, где будет развиваться 
транспортная инфраструктура — ско-
ростные магистрали, позволяющие 
быстро доехать до Москвы, железно-
дорожное сообщение с комфортными 
электричками и новыми станциями. Та-
кие города будут интересны для населе-
ния и, соответственно, для девелоперов. 

�� БОЛЬШЕ ЭТАЖЕЙ, МЕНЬШЕ 
МЕТРОВ

Что касается самого жилья, то тут про-
слеживается определённый тренд 
на уменьшение квадратуры и увели-
чение высотности. В Москве средняя 
этажность за два года увеличилась 
почти в два раза, сейчас на экспозиции 
117 корпусов выше 30 этажей. 

Но и регионы не отстают — в Сама-
ре средняя этажность сданного жилья 
за десятилетие увеличилась более чем 
в три раза (с 6,9 до 25 этажей). Соглас-

но исследованию ЦИАН, средняя пло-
щадь квартир и апартаментов, введён-
ных в эксплуатацию в 2010–2019 годах, 
составила 58,9 кв. м, что меньше на 22% 
в сравнении с предыдущим десятиле-
тием. 

�� ЖИЛЬЁ ПОДОРОЖАЕТ?

Предполагается, что в предстоя-
щем году многие тенденции усилят-
ся. По словам Юрия Ильина, введение 
эскроу-счетов отразится на стоимо-
сти жилья уже на долгосрочную пер-
спективу. 

— Введение эскроу-счетов способ-
ствует увеличению кредитной нагруз-
ки застройщиков, что наряду с другими 
факторами может повлиять на повыше-
ние стоимости жилья, — считает он. — 
Спрос будет поддерживаться сни-
жением ипотечных ставок, а также 
минимизацией рисков при покупке не-
движимости. Новые правила финанси-
рования строительства, безусловно, 
сделают покупку квартир гораздо бо-
лее безопасным мероприятием для тех, 
кто покупал у мелких и неизвестных за-
стройщиков.

На помощь крупным девелоперам 
придут и технологии. 

— Увеличению темпов строительства 
может способствовать и развитие BIM-
моделирования, позволяющего сокра-

тить сроки проектирования и строи-
тельства до 20%, а сроки координации 
и согласований при разработке доку-
ментации — до 70–90%. Таким образом, 
девелоперы смогут одновременно ра-
ботать над большим количеством про-
ектов без потери качества и с прогнози-
руемой себестоимостью этих проектов, 
а жители получат возможность быстрее 
заселиться в свои квартиры или вос-
пользоваться объектами инфраструк-
туры, — рассказал Юрий Ильин.

— До середины года нам не стоит 
ждать роста цен, они останутся ста-
бильными, — считает Юлия Антясо-
ва. — Затем может даже пойти сниже-
ние, если не увеличится спрос. После 
достройки всех проектов по старым 
правилам ряду компаний придётся 
уйти с рынка, останутся только самые 
большие. Монополия породит рост цен 
от застройщиков, к чему нас уже нача-
ли готовить. Но снижение спроса долж-
но будет урегулировать этот процесс. 
Можно ожидать, что снова наступит эра 
покупателя, который будет диктовать 
условия на рынке. 

Конечно, нельзя не упомянуть 
и не такие очевидные факторы, кото-
рые непременно повлияют на ситуа-
цию на рынке в нынешнем году. К при-
меру, программа реновации, которая 
наверняка продолжится, учитывая, что 
в обновлённый состав правительства 
вошёл Марат Хуснуллин, который уста-
новил рекорд построенного в Москве 
жилья с 1965 года. По мнению экспер-
тов, в ближайшие годы объёмы жилья 
в реновационных проектах смогут кон-
курировать с жильём от коммерческих 
застройщиков. 

Традиционно активное строитель-
ство будет продолжаться в тех регио-
нах, куда прокладываются линии об-
щественного транспорта. Для крупных 
городов это важнейший фактор по ро-
сту объёмов строительства и цен на жи-
льё. 

Совершенно неочевидно, но впол-
не реально может повлиять на ипотеч-
ный рынок повышение пенсионного 
возраста. Число граждан предпенси-
онного возраста увеличится, и срок 
ипотечного кредита можно будет так-
же увеличить, что отразится на сумме 
ежемесячного платежа, сделав ипоте-
ку более доступной. 

— Увеличение объёма материнского 
капитала может стать хорошим драйве-
ром для стимулирования спроса на не-
движимость. В 2019 году доля клиентов 
ПИК, воспользовавшихся ипотечными 
программами с господдержкой, вырос-
ла с 3 до 11%, — рассказал Юрий Никит-
чук. 

Действительно, с 1 января 2020 года 
материнский капитал в размере 
466,6 тыс. станет доступен семьям с пер-
вым ребёнком. 

— Для регионов это точно станет 
определённым толчком и подогреет 
рынок, — полагает Юлия Антясова. — 
Более одного миллиона рублей, кото-
рые можно будет потратить на ипоте-
ку, — это существенный вклад. Квартира 
или дом могут стоить два или три мил-
лиона рублей. Что касается Москвы, 
то на ней увеличение материнского 
капитала не отразится. Средние цены 
на дешёвую квартиру колеблются в рай-
оне 5,5 млн рублей. В таких условиях ма-
теринский капитал не сможет закрыть 
даже половину квартиры.

Спланировать маршрут
Россия готовится сделать ставку на туризм

Оксана Переходько

Т уризм в ближайшие годы может стать 
одной из ведущих несырьевых от

раслей российской экономики. О его 
экономическом потенциале и значи
мости для развития территорий говорят 
и на федеральном, и на местном уров
нях. Подробнее об изменениях в этой 
сфере, новых направлениях и вызовах, 
которые перед ней стоят, — в материа
ле «Известий». 

�� ОТ «РУССКОЙ ПАЛЕСТИНЫ» 
ДО ЧУВАШИИ 

В 3 трлн рублей, или 3,47%, оценивали 
вклад туризма в ВВП страны в 2018 году. 
Об этом говорил Олег Сафонов, тогда 
руководивший Федеральным агент-
ством по туризму. К 2026 году этот 
показатель должен вырасти на 5–6%. 
Кроме того, согласно существующим 
планам, к 2035-му страна должна во-
йти в топ-10 в рейтинге Всемирной ту-
ристской организации ООН (UNWTO) — 
сейчас Россия находится в двадцатке, 
занимая 16-ю строчку. На 10-м месте, 
куда «целится» страна, остаётся Вели-
кобритания. 

Помочь обеспечить активное разви-
тие отрасли должна в том числе феде-
ральная Стратегия по развитию туриз-
ма, рассчитанная на срок до 2035 года. 
Ключевой для индустрии документ 
был принят осенью 2019-го — вско-
ре после завершения Генеральной 
ассамб леи Всемирной туристской ор-
ганизации ООН (её в прошедшем году 
принимал Санкт-Петербург). 

«В результате реализации страте-
гии к 2035 году количество внутрен-
них туристских поездок на одного жи-
теля увеличится более чем в два раза, 
экспорт туристских услуг — более чем 
в три раза, инвестиции в сферу туриз-
ма — в три раза», — отмечается в сопро-
водительной записке к стратегии. 

При этом туризм может стать драй-
вером для комплексного развития тер-
риторий. Федеральная стратегия пред-
усматривает не только формирование 
привлекательных туристических про-
дуктов, которые учитывали бы «при-
родное, культурное и этническое раз-
нообразие регионов России», речь идёт 
о планах по масштабному благоустрой-
ству отдельных территорий. Среди 
перечисленных в документе планов — 
развитие коммунальной и транспорт-
ной инфраструктуры, строительство 
федеральных дорог, аэропортов, желез-
ных дорог; создание новых транспорт-
ных хабов и узлов. 

В профильных ведомствах ранее не-
однократно выступали за определение 
и последовательное развитие так на-
зываемых точек притяжения в каж-
дом конкретном регионе. Ещё в мае 
2018 года в Ростуризме представи-
ли список инвестиционных проектов 
в 18 регионах России, которые получи-
ли поддержку в рамках государствен-
ной программы. 

Наряду с крымским Гурзуфом, 
краснодарским Абрау-Утришем 
и подмосковной «Русской Палестиной» 
в перечень вошли и менее известные 
направления — например, «Солёные 
озёра» в Оренбуржье, проект «Чува-
шия — сердце Волги» и кластер «Бур-
зянский» в Башкирии. 

�� ПОЕЗДКА НА СЕЛО 

Внимание планируется уделить и раз-
витию отдельных направлений — дет-
ского, круизного, горнолыжного, позна-
вательного туризма. Есть и «нишевые» 
категории, набирающие всё боль-
шую популярность не только в России, 
но и во всём мире, — гастрономический, 
агро- (сельский) или экологический ту-
ризм. 

Прописать все эти направления 
в российском законодательстве в нача-
ле 2020 года поручил и президент Рос-
сии. В Минэкономразвития к февралю 
представили перечень, согласно кото-
рому в федеральном законе могут быть 
закреплены понятия активного, авто-, 
социального, а также самодеятельно-
го, детского и экологического туризма. 

Два последних направления оказы-
ваются особенно актуальны, учиты-
вая, что наступивший год Всемирная 
туристская организация объявила Го-
дом сельского и экологического ту-
ризма. 

Весной в Госдуме начали работать 
над профильным законопроектом, ко-
торый позволит вывести в правовое 
поле тех, кто возит и принимает гос-
тей в сельской местности. 

— Россия уникальна по своим ланд-
шафтным, культурно-этнографиче-
ским особенностям. У нас есть всё для 
массового развития агротуризма, — 
подчёркивал тогда первый заместитель 
главы комитета Госдумы по аграрным 
вопросам и один из авторов законопро-
екта Владимир Плотников. 

По оптимистичным прогнозам, раз-
витие этого направления в ближай-
шие 10–15 лет при благоприятном сце-
нарии может принести в бюджет около 
50 млрд рублей. 

Почти одновременно в Минприро-
ды подготовили поправки в законода-
тельство, которые вводят определения 
экологического и познавательного ту-
ризма, направленного на ознакомле-

ние «с природными комплексами». Они 
должны обеспечить создание право-
вой базы, необходимой для посещения 
особо охраняемых природных терри-
торий (ООПТ). Только в 2018 году, как 
рассказали в ведомстве, их посетили 
около 8 млн человек. Общая протяжён-
ность существующих экологических 
троп и маршрутов в стране превыша-
ет 40 тыс. км. 

�� ВПЕРЁД, НА СЕВЕР 

Доступнее для туристов хотят сделать 
и Арктику: разговоры об этом идут 
не первый год. Туры к Северному по-
люсу — одно из важнейших преиму-
ществ России на туристическом рын-
ке. Потенциально спросом они должны 
пользоваться как у россиян, так и у ино-
странцев, приезжающих в страну. Пока, 
однако, как отмечали в Российском со-
юзе туриндустрии, богатый потенциал 
остаётся нераскрытым. Причина — в до-
роговизне существующих предложе-
ний.

— Арктический туризм пока недооце-
нён. Спрос есть, но важно, чтобы на та-
кие туры были приемлемые цены, — от-
метил вице-президент организации 
Юрий Барзыкин в беседе с журнали-
стами «Российской газеты». 

Высокая стоимость напрямую свя-
зана с транспортной доступностью 
и в целом с отсутствием необходимой 
инфраструктуры в северных районах. 
Кроме того, многие территории на се-
вере страны пока остаются закрытыми 
для иностранцев. 

Разработать программу развития 
круизного туризма, включающую 
в том числе решение вопросов, связан-
ных с инфраструктурой, весной 2019-го 
в Минэкономразвития поручили Росту-
ризму. 

— Программа должна включать пред-
ложения по развитию портовой ин-
фраструктуры, созданию маршрутов 
и программ туристической активности 
на берегу, продвижению арктическо-
го туризма. Круизный туризм повысит 
интерес к русской Арктике со стороны 
российских и иностранных туристов 
и будет способствовать устойчивому 
социально-экономическому развитию 
этой территории, — пояснял экс-глава 
ведомства Максим Орешкин на Аркти-
ческом форуме в Санкт-Петербурге. 

В национальном парке «Русская 
Арк тика», на территории которого на-
ходятся полярные архипелаги Земля 
Франца-Иосифа и Новая Земля, о коли-
честве туристов отчитываются ежегод-
но. В этом году там рассказали о рекорд-
ном за прошедшие годы количестве 
гостей — его владения за лето посетили 
около 1,3 тыс. человек (в прошлом году 
их было чуть больше тысячи). В лидеры 
при этом вырвались россияне, до этого 
остававшиеся в меньшинстве. 

— Впервые за десять лет существо-
вания парка россияне вышли на пер-
вое место по количеству посещений. 
В 2019 году 262 туриста из нашей стра-
ны побывали на заповедной террито-
рии, — рассказал глава национального 
парка Александр Кириллов. 

По данным сотрудников нацпарка, 
обычно наибольший интерес к этим 
землям проявляют граждане Китая, 
США и Западной Европы. 

�� ШАНС НА НОВУЮ ЖИЗНЬ 

Всего к осени 2019 года в Россию въеха-
ли почти 4,3 млн иностранных туристов, 
это на 20% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года, посчитали в Ас-
социации туроператоров (АТОР). Лиде-
рами стали Китай (1,3 млн человек), Гер-
мания (464,6 тыс. человек), Республика 
Корея (341,4 тыс. человек). Около мил-
лиона гостей в общей сложности при-
шлось на Италию, Францию, Велико-
британию, Испанию и Японию. 

Список лидеров по посещаемости 
(это прежде всего мегаполисы, юг стра-
ны и города Золотого кольца) не меня-
ется из года в год. Между тем запрос 
на путешествия по стране, в том чис-
ле и со стороны самих россиян, растёт. 
Но большинству территорий, не попав-
ших в этот список, пока трудно обеспе-
чить необходимый уровень сервиса, 
уверены эксперты. 

Сервис и инфраструктура — факто-
ры, о которых говорят в первую очередь. 
Но для того чтобы стать действитель-
но привлекательными для посетителей, 
территориям, особенно небольшим го-
родам и сёлам, придётся решить и ряд 
других вопросов, ранее указывал в бе-
седе с «Известиями» руководитель Цен-
тра территориального маркетинга Кон-
стантин Гаранин. 

— Если говорить о том, чего малым 
территориям не хватает, кроме денег 
и компетенций, так это грамотного мар-
кетинга продукта — умения посмотреть 
на то, что у них есть, посмотреть на за-
просы рынка и умения создать из это-
го продукт, который этим рынком бу-
дет востребован, — сказал он. 

Пока туристические объекты ведут 
«работу над собой», власти пообещали 
выделять субсидии российским тур-
операторам за привлечение в страну но-
вых туристов из США, Израиля, Японии, 
Индии, Кореи и некоторых стран Евро-
пы. Компании, соответствующие всем 
критериям, смогут получить до 5 млн 
рублей из федерального бюджета. 

Традиционно активное строительство будет продол
жаться в тех регионах, куда прокладываются линии 
общественного транспорта. Для крупных городов это 
важнейший фактор по росту объёмов строительства 
и цен на жильё
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Одно окно и бизнес-климат
Какую поддержку получают молодые предприниматели и чего им не хватает

Ксения Добрынина

Р азвитие малого и среднего бизне
са — один из приоритетов прави

тельства на ближайшие несколько лет. 
Что государство делает, чтобы привле
кать молодых людей в предпринима
тельскую деятельность?

В своём послании президент Вла-
димир Путин заявлял, что вклад 
малого и среднего бизнеса в ВВП 
к 2025  году должен приблизить-
ся к 40%. В более поздних докумен-
тах цель была скорректирована — 
к 2024 году ожидается 32,5% МСП 
в ВВП. 

В таких условиях особое внимание 
стоит уделить начинающим и моло-
дым предпринимателям. Их инициа-
тивность способна помочь добиться 
амбициозной государственной цели. 

Согласно информации, размещён-
ной на официальном сайте Федераль-
ной налоговой службы России, на-
чинающие предприниматели могут 
рассчитывать на поддержку в виде 
информирования и консультирова-
ния, инфраструктурную поддержку, 
поддержку инноваций и научно-тех-
нических разработок, помощь в яр-
марочно-выставочной деятельности, 
правовом и бухгалтерском сопровож-
дении, а также гранты, субсидии, ком-
пенсации и льготы. Чаще всего меры 
поддержки различаются в зависимо-
сти от региона предоставления. 

Среди федеральных ведомств, ко-
торые предлагают помощь новичкам 
малого и среднего бизнеса, — Корпо-
рация МСП, Министерство экономи-
ческого развития, Агентство страте-
гических инициатив и Росмолодёжь. 
В регионах же предоставлением под-
держки занимаются местные органы 
управления и филиалы госучрежде-
ний. 

�� ОБРАЗОВАНИЕ 
И КОНСУЛЬТИРОВАНИЕ

Меры поддержки для молодых 
и/или начинающих предпринимате-
лей принципиально делятся на три 
типа. Первый — это консультативная 
и образовательная помощь. Можно 
сказать, это услуги по введению на-
чинающего бизнесмена во все детали 
организации своего дела. Здесь мож-
но назвать и консультации в регио-
нальных центрах занятости, и тре-
нинги и бизнес-школы при различных 
организациях, и стартап-акселера-
торы и инкубаторы. Молодым пред-
принимателям помогают от идеи, 
предлагая готовые бизнес-планы 
и схемы, до оформления документа-
ции на ту или иную форму предпри-
нимательской деятельности, реко-
мендаций по выбору продвижения 
своего бизнеса, поиска грантов, ин-
вестиций и финансирования. В одной 
только Корпорации МСП действуют 

две полноценные школы предприни-
мательства и отдельные тематиче-
ские тренинги.

По мнению Павла Самиева, гене-
рального директора аналитического 
агентства «БизнесДром», такая под-
держка особенно полезна именно мо-
лодым бизнесменам, у которых мини-
мум жизненного опыта. 

— Начинающие предпринимате-
ли сталкиваются с трудностями 
в оформлении различных документов, 
регистрационных процедурах, в ба-
зовых вещах, — отметил он. — Учатся 
либо на собственных ошибках, либо 
подскажет кто-то из коллег по цеху. 
Здесь существуют разные формы по-
мощи. В ряде регионов есть центр для 
предпринимателей, где можно полу-
чить такую информацию. Это вос-
требовано как раз среди молодых 
предпринимателей, потому что они 
с такой информацией ещё не стал-
кивались, они более восприимчивы, 
и они эту информацию хотят полу-
чать, в отличие от предпринимателей, 
которые, может быть, имеют опыт, 
но на самом деле не очень разбира-
ются и считают, что им ничего не надо. 

�� ТЕХНОПАРКИ, КОВОРКИНГИ, 
ЛЬГОТЫ НА АРЕНДУ

Другой, не менее важный тип под-
держки начинающих предпринимате-
лей — это инфраструктурные льготы. 
К примеру, льготы на аренду помеще-
ний для размещения бизнеса или базы 
коммерческих площадей (Бизнес-
навигатор Корпорации МСП), а так-
же технопарки, коворкинги и другие 
формы общественных пространств, 
которые предоставляются начинаю-
щим бизнесменам до момента, когда 
они встанут на ноги. 

Такие льготы, по мнению Павла Са-
миева, могут быть весьма кстати для 
бизнесов, которые не ориентирова-
ны на прямую прибыль и могут силь-
но пострадать, оплачивая аренду по-
мещения. 

— Такие льготы для предпринима-
телей очень важны, а есть ряд сфер, 
где они необходимы, — считает он. — 
Это может быть предприниматель-
ство в социальной сфере или сфере 
услуг с детьми, в спорте. То есть в ме-
нее рентабельных сферах. 

Однако льготная аренда доступна 
далеко не каждому. 

— Здесь, надо сказать, потенциал 
ещё полностью не раскрыт, — отметил 
собеседник «Известий». — Если пред-
приниматель хочет открыть детскую 
спортивную школу, не очень большой 
бизнес, он может получить финансо-
вую помощь, но, например, арендо-
вать помещение с льготной арендной 
ставкой практически невозможно. 
На самом деле это большая проблема. 
Во многих странах есть фонд аренды 
объектов, предназначенных как раз 

для таких случаев. У нас идут по пути, 
что это должно быть муниципальное 
предприятие, и тогда это социальная 
направленность, а где-то на стыке 
найти льготную аренду очень слож-
но. Не все же заявляются как иннова-
ционное предприятие. 

�� ФИНАНСОВАЯ ПОДДЕРЖКА

Самым большим подспорьем для на-
чинающих бизнесменов в любом слу-
чае является финансовая помощь. 
В России она предлагается в разных 

формах и разными организациями. 
Следует иметь в виду, что чаще всего 
молодым предпринимателем счита-
ется человек от 14 до 30 лет, хотя в за-
висимости от организации и конкрет-
ной субсидии возрастной ценз может 
меняться. Ключевой мерой, доступ-
ной абсолютно любому предпринима-
телю из сферы МСП, является льгот-
ный кредит. Но есть также и гарантии, 
субсидии, гранты, микрозаймы. Вари-
аций мер финансовой поддержки мас-
са. Однако эксперты отмечают, что 

получить их может далеко не каждый, 
и уж тем более не каждый о них знает. 

— Существует поддержка в виде вы-
дачи поручительств-гарантий, льгот-
ных ставок по кредитам, но всё это ка-
сается предприятий из конкретных 
отраслей с особыми признаками. По-
нятно, что льготное финансирование 
под стартапы в сфере торговли было 
бы странно, наверное, делать, — счи-
тает Павел Самиев. 

Неочевидной, но порой весьма по-
лезной мерой поддержки является по-
мощь в продвижении бизнеса. Здесь 

молодой предприниматель может 
рассчитывать на льготные условия 
по аренде рекламных площадей, по-
мощь в участии в ярмарках и выстав-
ках, поддержку выхода на междуна-
родные рынки и участие в госзакупках. 

�� ЕСТЬ ЛИ ОДНО ОКНО

В теории всё звучит неплохо, но в ре-
альности далеко не каждый начинаю-
щий бизнесмен получает всё то, на что 
имеет право. Если говорить о Москве, 

то здесь с поддержкой всё в порядке. 
Правительство города выделило от-
дельный сайт, на котором предприни-
матели могут узнать о тех или иных ме-
рах поддержки, на которые они могут 
рассчитывать. Здесь можно в режиме 
онлайн узнать, как зарегистрировать 
новый бизнес, получить бесплатную 
консультацию, узнать о ближайших 
тренингах и, конечно, обо всех финан-
совых возможностях и льготах. 

Для начинающих предпринимате-
лей Москва — это центр притяжения, 
здесь есть множество технопарков, ко-
воркингов, сервисов по аренде поме-
щений и даже помощь в продвижении. 
Такая активность не может не отраз-
иться на результате — доля средне-
го и малого бизнеса в ВВП Москвы 
за первую половину 2019 года соста-
вила 22,7%. 

Аналогичный портал существует 
и для Пермского края, где можно уз-
нать свежую информацию о ближай-
ших тренингах и конкурсах субсидий. 
Чего не скажешь, к примеру, о Екате-
ринбурге. Информацию о федеральных 
мерах поддержки для молодых пред-
принимателей найти не так просто. 

О проблеме неравномерного ин-
формирования о возможностях гово-
рят и эксперты. 

— У нас много форм субсидирования 
и поддержки, они иногда даже дубли-
руют друг друга по регионам, но про 
них мало кто знает. Да, существует 
Бизнес-навигатор Корпорации МСП, 
но это немного другая история. В иде-

але должно быть, что предпринима-
тель заходит в одно окно, вводит все 
свои опции и специализацию, и ему по-
казывают, на какие льготы он может 
претендовать и что для этого нужно 
сделать. Как это сделано, к примеру, 
в МФЦ, — считает Павел Самиев. 

Предприниматели из регионов со-
гласны с этим мнением. 

— Бизнес открывал на свои. 
Кто-то вечно говорит про субсидии 
на старте, но я не видел в своей прак-
тике, чтобы кто-то их получал, — рас-
сказал Михаил Скворцов из Екате-
ринбурга. — Пару месяцев назад узнал 
о субсидиях от Минстроя и Минкомс-
вязи на сквозные технологии, циф-
ровизацию и умный город. Думаю, 
в ближайшее время подготовим про-
ект на эту тему и попробуем восполь-
зоваться. 

�� ЧТО УДЕРЖИТ МОЛОДЫХ 
В РЕГИОНАХ

Если молодые предприниматели 
не чувствуют поддержки своих начи-
наний в родных городах, они опреде-
лённо будут стремиться в те регионы, 
где такая поддержка существует в из-
бытке и доступна. 

— Главная поддержка малому биз-
несу — это рост спроса на их услуги. 
Если есть растущий спрос — и бизнес 
рентабельный. Для чего вообще нуж-
на поддержка? Это политика по пере-
распределению активности по отрас-
лям, то есть нужно простимулировать 
какие-то отдельные отрасли, в кото-
рых может быть низкая рентабель-
ность, но отрасль важна. Тогда возни-
кают меры, которые поддерживают эти 
отрасли. А вот в регионах общая эко-
номическая ситуация, динамика спро-
са в отдельных сегментах, лёгкость 
открытия бизнеса должны быть бес-
проблемными. Это даже не поддерж-
ка, а тот самый бизнес-климат в общем 
понимании — это гораздо важнее, — по-
лагает Павел Самиев. 

Михаил Скворцов считает, что 
не хватает и образовательных про-
грамм. 

— У молодых предпринимателей 
очень много крутых идей, открыть 
«на свои» не всегда представляется 
возможность, а банки редко выдают 
кредиты под такие нужды, — заметил 
он. — Уверен, что задача в KPI у мэрии 
на поиск таких новаторов сдвинула бы 
экономику и помогла бороться с моно-
полизацией рынков. Образовательные 
программы однозначно нужны, сей-
час, насколько знаю, очень сильно про-
двигают эту тему НТИ, АСИ и «Точки 
кипения», их инициатива даст хоро-
ший рост, считаю, что в таком форма-
те и нужно продвигаться дальше. А так, 
конечно, снизить налоговую нагруз-
ку на «новичков», иначе инновации 
и дальше будут утекать в Гонконг, Ир-
ландию и прочие BVI.

Молодым предпринимателям помогают от идеи, 
предлагая готовые бизнеспланы и схемы, до оформ
ления документации на ту или иную форму предпри
нимательской деятельности, рекомендаций по вы
бору продвижения своего бизнеса, поиска грантов, 
инвестиций и финансирования

Математика льготы
Московские власти предлагают бизнесу новую меру поддержки — инвестиционный вычет по налогу на прибыль

Оксана Переходько

В Налоговом кодексе РФ механизм 
инвестиционного вычета закреплён 

с 2018 года. В каждом регионе льгота 
вводится по решению непосредствен
но субъекта и предполагает уменьше
ние суммы налога к уплате в региональ
ный бюджет.

Инвестиционный налоговый вычет 
уже введён в 16 субъектах РФ. Десять 
из них стимулируют обрабатываю-
щую отрасль; помимо этого объекта-
ми стимулирования выступают добы-
ча полезных ископаемых, туризм, сбор, 
обработка и утилизация отходов, де-
ятельность в области перевозок и пр.

В Москве закон, предусматриваю-
щий новую льготу по налогу на при-
быль, был принят в конце прошло-
го  года и начал действовать уже 
с 1 января 2020-го.

Согласно московскому закону, пра-
во на инвествычет предоставляется 
компаниям, которые находятся на тер-
ритории столицы и имеют статус мо-
сковского инвестора. Для определения 
предельной величины инвестиционно-
го налогового вычета устанавливается 
ставка налога на прибыль, подлежащая 
зачислению в бюджет города, в разме-
ре 12,5% для организаций со статусом 
московского инвестора первой кате-
гории и 8% — для второй. Стандартная 
ставка налога на прибыль, зачисляе-
мая в бюджет Москвы, составляет 17%.

Требования к статусу «московский 
инвестор» и порядок его получения 
определит в ближайшее время прави-
тельство города. Оказывать поддерж-
ку власти планируют промышленным 
предприятиям.

�� УРАВНЕНИЕ С ПЕРЕМЕННЫМИ

За счёт суммы налога, который зачис-
ляется в бюджет субъекта, можно спи-

сывать до 90% инвестиций в основные 
средства. Неиспользованную сумму 
региональной льготы можно будет ис-
пользовать в течение 7 лет. Что каса-
ется суммы налога, который зачисля-
ется в бюджет РФ, налогоплательщик 

сможет списать до 10% инвестиций 
в основные средства, но перенос не-
использованной суммы льготы на по-
следующие периоды не предусмотрен.

Инвестиционный вычет будет дей-
ствовать в течение 8 лет — до 1 января 

2028 года. Предприятия, занимающиеся 
разработкой и внедрением инновацион-
ных технологий, обновлением основных 
фондов и повышением инвестиционной 
активности, могут рассчитывать на по-
лучение новой льготы в первую очередь.

Согласно Налоговому кодексу 
РФ, применять инвествычет могут 
не все налогоплательщики: не име-
ют права на льготу участники регио-
нальных инвестиционных проектов, 
резиденты особых экономических 

зон, участники проекта по осущест-
влению исследований и разработок 
на территории инновационного цент-
ра «Сколково», иностранные органи-
зации, признанные налоговыми рези-
дентами РФ, и др.

Если компания решит применять 
инвествычет, то отказаться от него 
она сможет лишь через три года.

�� ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ ЧИСЛА

Инвестиционный вычет по налогу 
на прибыль — не первая мера под-
держки, которую получают сто-
личные инвесторы от власти. Так, 
инвестиционно активным предприя-
тиям город присваивает статусы про-
мышленного комплекса, технопар-
ка, якорного резидента технопарка. 
Они позволяют снизить региональ-
ную налоговую нагрузку на 17–25%. 
Аналогичный механизм действует 
и в отношении новых инвестицион-
ных проектов.

— На сегодняшний день получи-
ли статусы, дающие право на префе-
ренции, 112 компаний: 53 промком-
плекса, 36 технопарков, 13 якорных 
резидентов, 9 инвестиционных при-
оритетных проектов, один произво-
дитель автотранспортных средств. 
Объём инвестиций, осуществлённых 
предприятиями со статусами пром-
комплекса, технопарка, якорного ре-
зидента за последние пять лет, соста-
вил 95,6 млрд рублей. В компаниях 
работает более 111 тыс. человек, — 
рассказал Леонид Кострома, дирек-
тор Городского агентства управле-
ния инвестициями.

По заверению властей, новый ста-
тус «московский инвестор», который 
будет присваиваться для получения 
налогового инвествычета, не отме-
нит ранее действующие специальные 
статусы столицы.
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

Азиатский прорыв 
Дальний Восток к 2025 году станет лидером экономического роста России 

Юлия Романова

Ч ерез пять лет самая восточная часть 
страны будет драйвером социаль

ноэкономического развития: рост 
макрорегиона должен составить 6% 
в год — в четыре раза выше общерос
сийских показателей относительно 
2019го. Амбициозные планы заложены 
в новую Национальную программу раз
вития Дальнего Востока до 2025 года 
и на перспективу до 2035го. Доку
мент, разработанный в течение про
шлого года Минвостокразвития, в кон
це января был внесён в правительство 
и станет частью Стратегии простран
ственного развития России. Потенциал 
территории в её недрах, считают опро
шенные «Известиями» эксперты. 

�� КАЧЕСТВЕННЫЙ ТЕМП 

В национальной программе перед ма-
крорегионом ставятся задачи и пути 
их решения, в том числе сокращение 
оттока населения и увеличение жите-
лей; создание рабочих мест; привлече-
ние частных инвестиций в новые сфе-
ры производства; поддержка бизнеса, 
модернизация и развитие транспорт-
ной инфраструктуры. В итоге за пять 
лет темп экономического роста дойдёт 
до 6% в год, что поднимет благососто-
яние жителей и качество жизни выше 
общероссийского уровня. 

Для достижения и поддержания 
6-процентного годового темпа по-
требуется значительное наращива-
ние частных инвестиций в новые про-
изводства, признают эксперты. 

Несмотря на уверенный рост на-
логовых поступлений, экономика 
Дальневосточного округа не демон-
стрирует опережающих темпов со-
циально-экономического развития, 
и доля в консолидированном бюдже-
те России остаётся очень скромной, 
составляет всего 4%, заявила директор 
департамента налогового и юридиче-
ского консультирования КПМГ в Рос-
сии и СНГ Ольга Сурикова. 

По её словам, один из факторов — 
недостаточная налоговая дисципли-
на: уровень собираемости налогов 
на Дальнем Востоке ниже средне-
российского показателя — 93,9 про-
тив 95,3%. 

При этом Ольга Сурикова отмети-
ла: за пять лет в регионе сформиро-
вана современная законодательная 
база, которая задала новые правила 
ведения инвестиционной деятельно-
сти, что позволило привлечь в эконо-
мику порядка 870 млрд рублей и повы-
сить деловую активность. 

По оценке исследовательской груп-
пы InfraOne Research, после 2021 года 
минимальная потребность Дальнево-
сточного федерального округа в инве-
стициях в инфраструктуру, вероятно, 
будет расти на 12–15% ежегодно, а для 
развития к 2022-му понадобится 350–
355 млрд рублей. 

На Дальнем Востоке реализуется 
2,176 тыс. проектов с господдежкой, 
создано 44 тыс. рабочих мест, из ко-
торых 16 тыс. в 2019 году, отметил зам-
пред правительства — полномочный 
представитель президента в ДФО 
Юрий Трутнев. 

По его словам, на субъект Федера-
ции приходится 33% иностранных ин-
вестиций, вложенных в Российскую 
Федерацию за пять лет, а по объёму 
инвестиций на душу населения он за-
нимает первое место в России. Темпы 
роста промышленного производства 
превышают общероссийские пока-
затели более чем в два раза. Уровень 

зарплаты выше среднего показателя 
по стране на 23%. 

�� СИЛА ЗЕМЛИ 

Наиболее привлекательные для инве-
сторов сферы — добыча полезных ис-
копаемых, нефтяная, газовая отрасли, 
переработка углеводородов (нефте- 
и газохимия), лесная промышлен-
ность, рыбное и сельское хозяйство, 
считает доцент кафедры националь-
ной и региональной экономики РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Лидия Архипова.

Главный аналитик исследователь-
ской группы InfraOne Research Алек-
сей Жундриков согласен с тем, что ос-
новной генератор дальневосточных 
доходов — добыча природных ресур-
сов. 

— Здесь добывают почти весь воль-
фрам страны, более половины ура-
на, олова, золота, серебра и алмазов. 
На территории округа находится 80% 
извлекаемых запасов урана и алмазов, 
почти все запасы олова и половина зо-
лота и свинца, треть запасов серебра 
страны, 60% цинка и других минераль-
но‐сырьевых ресурсов, — рассказал со-
беседник «Известий». 

Представитель исследователь-
ской группы InfraOne Research пола-
гает: вклад в экономику может внести 
вылов морской и речной рыбы, выра-
ботка электроэнергии (гидроэнерге-
тики), развитие различных видов ту-
ризма и транзитных потоков грузов, 
сбор дикоросов — грибов, ягод. 

�� ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ 

На Дальнем Востоке, по оценке 
InfraOne Research, сейчас готовится 
и находится в относительно продвину-
той стадии не менее 12 проектов объё-
мом 281,3 млрд рублей. 

— Мы ждём, что в ближайший год 
на Дальнем Востоке может запу-
ститься не более четырёх проектов 
с объёмом вложений 87 млрд рублей, 
главный из которых — строительство 
моста через Лену за 83,2 млрд, плани-
рующийся к запуску уже в ближайшее 
время, — сообщил главный аналитик 
исследовательской группы InfraOne 
Research. 

Перспективными инвестпроектами 
Лидия Архипова считает развитие ак-
вафермы на острове Русский в Примор-
ском крае, куда компания «Крайс ДВ» 
вложит порядка 300 млн рублей, а так-
же модернизацию и техническое пе-
ревооружение судостроительного 
предприятия в свободном порту Вла-
дивосток (СПВ), которым займётся но-
вый резидент — АО «Восточная верфь». 

Компания вложит в развитие про-
изводства за ближайшие пять лет око-
ло 3,1 млрд рублей и создаст 118 рабо-
чих мест.

Привлекать инвесторов начнут но-
выми льготными преференциями для 
территорий опережающего разви-
тия и свободного порта Владивосток. 
С 2021 года налог на прибыль снизится 
с 12 до 7%, правда, платить будут сразу, 
с первого года. 

Сейчас резиденты не платят этот на-
лог первые пять лет, а затем ставка вы-
растает до 12%. В итоге регионы полу-
чат сразу налоговые доходы, а бизнес 
будет платить фиксированный налог. 
Кроме того, предприятия, которые вло-
жились в модернизацию производства, 
смогут получить налоговый вычет. 

У Дальнего Востока колоссаль-
ные возможности для роста и разви-
тия бизнеса, в том числе за счёт бли-
зости более чем миллиардного рынка 
стран Азиатско-Тихоокеанского реги-
она, убеждён президент «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин. Он отметил, 
что остаётся научиться делать продукт 
в России и продавать его на внешних 
рынках. 

�� ОСТАНОВИТЬ БЕГ 

Одна из острых проблем Дальнего Вос-
тока — отток населения. На огромной 
территории — 41% территории всей 
страны — сейчас проживают 8,1 млн 
человек, с 1991 года население сокра-
тилось на 2,4 млн. 

— В округе самый большой мигра-
ционный отток населения среди фе-
деральных округов, — признаёт Лидия 
Архипова из РЭУ им. Г.В. Плеханова, — 
Это порождает дефицит рабочей силы, 
особенно квалифицированных кадров. 

Чтобы остановить отток населе-
ния, в конце прошлого года в регионе 
запустили программу льготной ипо-
теки под рекордно низкую ставку 2%. 
Ею могут воспользоваться молодые се-

мьи до 35 лет и неполные семьи с деть-
ми при покупке квартиры. 

— На конец января этого  года 
по программе заключено 980 догово-
ров на общую сумму 3,4 млрд рублей, — 
рассказал глава Минвостокразвития 
Александр Козлов. 

Он подчеркнул, что спрос рождает 
предложение: по ипотеке для много-
детных семей под 5% за год было выда-
но 740 кредитов, а под 2% только за ме-
сяц около тысячи. Всего же с начала 
реализации дальневосточной ипоте-
ки поступило около 8 тыс. заявок, до-
бавил Александр Козлов. 

По мнению Лидии Архиповой, про-
грамма востребованна, несмотря 
на скептические ожидания. 

— Граждане хотят остаться на род-
ной земле, иметь своё жильё. Двухпро-
центная ипотека приостановит отток 
населения, будет способствовать ро-
сту рождаемости, развитию строи-
тельного бизнеса и привлечению но-
вых застройщиков, — убеждена доцент 
кафедры национальной и региональ-
ной экономики РЭУ им. Г.В. Плеханова. 

�� ВОСТОЧНОЕ ПРИТЯЖЕНИЕ 

Помимо привлекательной ипотеки 
власти обещают поддержать здраво-
охранение, образование, культуру 
и продолжить программу «Дальнево-
сточный гектар». В небольших насе-
лённых пунктах будет организован 
981 фельдшерско-акушерский и здрав-
пункт. 

Собираются строить и ремонти-
ровать детские сады и школы, из-
нос которых составляет более 70%, 
строить квартиры — ввод жилья дол-
жен вырасти в 1,6 раза, до 3,9 млн кв. 
м в год. 

Планируется решать проблему 
транспортной доступности с помо-
щью комплексного плана модерни-
зации и расширения магистральной 
инфраструктуры. По нему пред-
усмотрена реконструкция 40 аэ-
ропортов, общий объём вложе-
ний до 2024 года должен составить 
92,2 млрд рублей. 

С момента распада Советского 
Союза из 470 аэропортов на Дальнем 
Востоке осталось 82, из них боль-
шинство требует реконструкции. 
Кроме того, в регионе должен быть 
выбран новый дальневосточный пе-
ревозчик, для которого разработа-
ют маршрутную сеть региональных 
и местных воздушных линий, а так-
же создадут план по прогнозируемо-
му пассажиропотоку.

Дальний Восток должен стать 
центром притяжения для молодё-
жи, полагает президент «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин. 

— Здесь нужно создать такой ки-
пящий слой предпринимателей, 
давать реальные примеры успеха, 
чтобы молодёжь хотела быть пред-
принимателями, — подчеркнул он, 
призвав бизнес инвестировать пре-
жде всего в малые предприятия 
Дальнего Востока. 

Прямая реклама и информационные материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ Тел: +7 (495) 941-64-00 Электронная почта: advert@eve.rest www.everest-sales.ru

Специальные проекты
МИЦ «Известия» Телефон: +7 (495) 937-61-70 Департамент партнерских проектов: spec@iz.ru www.iz.ru
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